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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) ЕГОРА БОРИСОВА С 
НАЦИОНАЛЬНЫМ ПРАЗДНИКОМ ЫСЫАХ
ЕГОР БОРИСОВ: ОЛОНХО – ФУНДАМЕНТ НАШЕГО РАЗВИТИЯ
ЕГОР БОРИСОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ ВО ВСЕРОССИЙСКОМ СЕЛЕКТОРНОМ СОВЕЩАНИИ 
ПО ПРОБЛЕМАМ ЖКХ
В НИЖНЕМ БЕСТЯХЕ ОТКРЫЛСЯ ДОМ ОЛОНХО
НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ ИГРЫ МАНЧААРЫ
В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ ОПЕРАТИВНЫЙ ЗАЛ РЕГИСТРАЦИОННО-
ЭКЗАМЕНАЦИОННОГО ОТДЕЛА ГИБДД
ЭСТАФЕТА ЫСЫАХА ОЛОНХО БУДЕТ ПЕРЕДАНА ХАНГАЛАССКОМУ РАЙОНУ
АНАТОЛИЙ БАИШЕВ: В МАС-РЕСТЛИНГЕ НЕТ СЛАБЫХ
ЫСЫАХ ОЛОНХО: ИТОГИ ПОДВЕДЕНЫ
В ЯКУТСКЕ СОСТОИТСЯ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ПРИ ПОЛПРЕДЕ ПРЕЗИДЕНТА В ДФО
ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ ПОЗДРАВИЛ С ЮБИЛЕЕМ ТОЙБОХОЙСКУЮ ШКОЛУ
В СВФУ ОТКРЫЛАСЬ СОВРЕМЕННАЯ КЛИНИКА

Экономика
ЯКУТИЯ ПОДПИСАЛА СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ С МЕЖДУНАРОДНОЙ ФИНАНСОВОЙ 
ОРГАНИЗАЦИЕЙ

Общество
МИНТРАНС ЯКУТИИ ПРИВЛЕЧЕТ НЕЗАВИСИМУЮ ЭКСПЕРТИЗУ 
ДЛЯ ВЫЯСНЕНИЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ ВЗРЫВА ГАЗОВОГО БАЛЛОНА 
В АВТОБУСЕ
НАЧАЛОСЬ ПРОЕКТИРОВАНИЕ ЯКУТСКОГО ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА
В ЗАКОН О ЯЗЫКАХ ПРЕДЛАГАЕТСЯ ВНЕСТИ ИЗМЕНЕНИЯ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ 
ВЫБИРАТЬ ЯКУТСКИЙ ИЛИ РУССКИЙ ЯЗЫК
ПОДПИСАН УКАЗ О СОЗДАНИИ СОВЕТА ПО РАЗВИТИЮ ЕДИНОГО ДЕТСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)
В ЯКУТИИ ДО КОНЦА ГОДА ПОЯВЯТСЯ 34 ПРИЕМНЫЕ СЕМЬИ 
ДЛЯ ГРАЖДАН ПОЖИЛОГО ВОЗРАСТА И ИНВАЛИДОВ
САМЫЙ СТРАШНЫЙ ДЕНЬ: В ЯКУТСКЕ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ПАМЯТИ 
И СКОРБИ
ВАЛЕРИЙ МАКСИМОВ: «У ЯКУТИИ ЕСТЬ НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ СОВМЕСТНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА С КАНАДОЙ»
МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ ЯКУТИИ ВЫСТУПИЛ С ДОКЛАДОМ 
О РАЗВИТИИ СЕТИ ДЕТСКИХ САДОВ НА СОВЕЩАНИИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ОБРАЗОВАНИЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ РОСРЕЕСТРА ПО ЯКУТИИ РАССКАЗАЛ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ 
РЕГИСТРАЦИИ ПРАВ НА НЕДВИЖИМОСТЬ
ИНСТИТУТ УПРАВЛЕНИЯ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ЯКУТИИ ЗАПУСТИЛ НОВЫЙ ПРОЕКТ ПО 
РАБОТЕ С РЕЗЕРВОМ УПРАВЛЕНЧЕСКИХ КАДРОВ
СОЗДАН КОНСОРЦИУМ ПО ИЗУЧЕНИЮ ЭПИЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ НАРОДОВ МИРА
ТРИ ИННОВАЦИОННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА ВЫИГРАЛИ 
ГРАНТ ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА
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ЭДУАРД ГРАЧ: "СКРИПКА СЕВЕРА" - ОДНА ИЗ ВИЗИТНЫХ КАРТОЧЕК ЯКУТИИ
ВЫШЛА В СВЕТ КНИГА "НАРОДНЫЙ КОСТЮМ ЯКУТОВ"
В ЯКУТИИ СТАРТОВАЛИ ГРАНТОВЫЕ КОНКУРСЫ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ ПРОСВЕЩЕНИЮ
В ЯКУТИИ ПРОЙДЕТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФОРУМ «МОЛОДОЙ ГВАРДИИ ЕДИНОЙ 
РОССИИ»
ЯКУТСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ В ЭТНОКУЛЬТУРНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«ЕРДЫНСКИЕ ИГРЫ»
ЯРМАРКА НАРОДНЫХ МАСТЕРОВ — УКРАШЕНИЕ ЫСЫАХА ОЛОНХО
ЫСЫАХ ОЛОНХО-2013. САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ КОНКУРСЫ
В МЕГИНО-КАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ ОТКРЫЛСЯ УНИКАЛЬНЫЙ ТУРОБЪЕКТ С 
«ПОДЗЕМНЫМ ЦАРСТВОМ»
НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК ЫСЫАХ С ОТТЕНКОМ «АРТ»
К ЫСЫАХУ МОЛОДЕЖИ ГОТОВЫ!

Спорт
ЫСЫАХ ОЛОНХО: ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО НАЦИОНАЛЬНЫМ ВИДАМ СПОРТА
САМЫЕ МЕТКИЕ СТРЕЛКИ ЫСЫАХА ОЛОНХО - ИЗ ЧУРАПЧИНСКОГО 
И МЕГИНО-КАНГАЛАССКОГО УЛУСОВ
ИВАН БЕЛОЛЮБСКИЙ – ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭР БЭРДЭ»
ПОБЕДИТЕЛЬ ПО ХАПСАГАЮ ПОЛУЧИЛ ПРИЗ ОТ ШТЫРОВА
ЯКУТСКИЕ СПОРТСМЕНЫ ЗАВОЕВАЛИ ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ
В СТОЛИЦЕ РЕСПУБЛИКИ СОСТОЯЛСЯ I ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
ПО ГРЕБЛЕ НА БАЙДАРКАХ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) ЕГОРА 
БОРИСОВА С НАЦИОНАЛЬНЫМ ПРАЗДНИКОМ ЫСЫАХ

Якутск. Дорогие якутяне! От имени руководства Республики Саха (Якутия) сердечно 
поздравляю вас с национальным праздником Ысыах!
       Ысыах – это возрождение природы, продолжение жизни, благополучие и изобилие. 
Родившийся  в  глубине  веков  национальный  праздник  народа  саха,  давно  уже  стал 
общенародным праздником для жителей нашей республики, для представителей всех 120-ти 
национальностей, которые населяют ее.
       В  этом  торжестве  отражается  вся  красота  души  народа,  стремление  к  миру  и 
взаимопониманию между людьми, сближению культур. Каждый год якутяне с нетерпением и 
радостью ждут этого замечательного дня. Ысыах укрепляет дружбу народов Якутии, зарождает 
в сердцах людей надежду на будущее, вдохновляет их на труд во имя процветания и развития 
республики.
      В этом году республиканский Ысыах, посвященный якутскому героическому эпосу олонхо 
– шедевру устного нематериального наследия человечества,  проводится на благословенной 
земле Мегино-Кангаласского улуса, в селе Майя. Это мероприятие имеет большое значение в 
сохранении традиций, культуры и духовности, дошедших до нас с древних времен.
      В этом направлении в республике проводится целенаправленная работа, которая дает 
хорошие результаты. В 2011 году в Якутске в рамках международного конгресса-фестиваля 
«Хомус в культурном пространстве мира» был установлен рекорд Гиннесса по одновременной 
игре  на  хомусе.  1344  человека  исполнили  семиминутную  музыкальную  композицию  на 
хомусах. На следующий день рекорд был повторен на праздновании Ысыаха в местности Ус 
Хатынг, где к профессионалам присоединились любители – играло почти три тысячи человек.
      В прошлом году одним из главных событий стал зафиксированный рекорд на Ысыахе 
Туймаады по самому большому в мире национальному хороводному танцу. 15293 человека в 
национальных костюмах станцевали якутский осуохай.  Также в прошлом году на Ысыахе 
олонхо в Нюрбе был проведен самый долгий осуохай. В этом же году национальный праздник 
украсит  Первый  Евразийский  конкурс  высокой  моды  национального  костюма  «ЭТНО-
ЭРАТО».
      Испокон веков на Ысыахе старшее поколение передает младшему бесценные знания, 
накопленные  тысячелетиями.  Молодежь  на  примере  старших  приобщается  к  традициям, 
культуре,  стремится  к  совершенству,  состязается  в  ловкости,  быстроте  и удали,  искусстве 
пения, танца и исполнения олонхо.
      Уважаемые жители Якутии!
     Благодаря созидательному труду жителей республики достигнуты значительные успехи в 
промышленности  и  строительстве,  сельском  хозяйстве  и  образовании,  здравоохранении  и 
культуре.  И  здесь  в  единении  многонационального  народа  Якутии  большую  роль  играет 
государственный праздник республики – Ысыах.
      Уверен, что совместными усилиями мы и в дальнейшем сможем решать стоящие перед 
нами задачи во имя процветания и развития нашей республики!
      Мира, счастья и добра вам и вашим близким! ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ: ОЛОНХО – ФУНДАМЕНТ НАШЕГО РАЗВИТИЯ

Майя. Открывая торжественную часть Республиканского национального праздника 
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«Ысыах  олонхо-2013»  в  Мегино-Кангаласском  улусе,  президент  республики  Егор 
Борисов отметил, что олонхо - это не только прошлое: эпос хранит настоящее и будущее 
якутского народа.
       Глава Якутии подчеркнул, что героический эпос дает возможность защищаться от влияния 
негативных глобальных процессов, где «мы можем потерять себя». В нем заложен фундамент 
для дальнейшего развития, не теряя языка и культуры.
         «Мы сегодня видим в олонхо инструмент в сохранении народа саха.  Мы должны 
понимать  суть  этого  вопроса.  Мы  стремимся  к  современным  технологиям,  прорывному 
развитию,  но  при этом не должны забывать,  кто  мы и  где  наши корни»,  -  добавил Егор 
Борисов.
       С приветственной речью также обратились спикер парламента республики Виталий 
Басыгысов, вице-премьер правительства, председатель оргкомитета Ысыаха олонхо Феодосия 
Габышева,  председатель  Национального  общественного  комитета  РС(Я)  по  подготовке  и 
проведению 10-летия олонхо Александр Жирков, глава улуса Николай Старостин.
      После церемонии водружения символа праздника «Ытык Дуо5а» гостям и жителям улуса 
организаторы Ысыаха представили яркое театрализованное представление,  в котором было 
задействовано более 2,5 тысячи человек. Завершил его по традиции якутский танец дружбы – 
осуохай. Аркадий Васильев, ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ ВО ВСЕРОССИЙСКОМ СЕЛЕКТОРНОМ 
СОВЕЩАНИИ ПО ПРОБЛЕМАМ ЖКХ

Якутск.  Егор Борисов принял участие во Всероссийском селекторном совещании, 
посвященном обеспечению реализации программ государственной корпорации – Фонда 
содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства.
      В совещании под председательством заместителя председателя правительства Российской 
Федерации  Дмитрия  Козака  приняли  участие  руководители  Министерства  регионального 
развития  РФ,  Фонда  содействия  реформированию  жилищно-коммунального  хозяйства, 
представители  Национального  центра  общественного  контроля  в  жилищно-коммунальном 
хозяйстве «ЖКХ контроль».
      Участники совещания обсудили актуальные вопросы системы ЖКХ, такие как капитальный 
ремонт  общего  имущества  в  многоквартирных  домах,  ликвидация  аварийного  жилья  и 
переселение  граждан  из  него,  модернизация  объектов  коммунальной  инфраструктуры  и 
развитие механизмов общественного контроля в сфере ЖКХ.
       Как сообщил заместитель министра регионального развития РФ Валерий Гаевский, 
руководством страны поставлена  задача  в  2013-2015  годах  построить  порядка  11  млн  кв. 
метров жилья для расселения 718 тысяч граждан. Между тем реализация программ Фонда 
содействия  развития  ЖКХ  ведется  крайне  вяло.  Согласно  анализу,  проведенному 
Минрегионом,  главная  причина  неисполнения  программ  объясняется  низким  качеством 
управления программами на уровне субъектов и муниципалитетов. Также проблемой является 
недостаточная  работа  с  недобросовестными  застройщиками.  На  данный  момент 
приостановлено финансирование по программе переселения граждан из аварийного жилья 42 
регионам, 24 из 79 регионов, работающих с фондом, не выполнили условия предоставления 
финансовой поддержки на проведение капитального ремонта многоквартирных домов. Как 
следствие,  одобрена только 31 заявка от субъектов на общую сумму 11 млрд рублей,  что 
составляет лишь 17% от годового лимита.
       По мнению гендиректора Фонда содействия реформированию ЖКХ Константина Цицина, 
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реализация  программ  по  реформированию  ЖКХ  оставляет  желать  лучшего,  и  в  первую 
очередь в части управленческих решений. Нужно более ответственно подходить к организации 
работы в регионах и муниципалитетах, уверен Константин Цицин.
     Председатель комиссии Общественной палаты РФ по местному самоуправлению и ЖКХ 
Светлана  Разворотнева,  возглавляющая  «Национальный  центр  общественного  контроля  в 
жилищно-коммунальном хозяйстве «ЖКХ Контроль», одним из тормозов развития системы 
общественного контроля назвала отсутствие поддержки со стороны органов государственное 
власти  субъектов.  Исполнительный  директор  Некоммерческого  партнерства  содействия 
развитию ЖКХ «Развитие» Андрей Чибис призвал активнее вести разъяснительную работу с 
населением, которое неоднозначно воспринимает введение платежа за капительный ремонт.
       С отчетом о проделанной работе на совещании выступили руководители Забайкальского 
края, Республики Карелия,  Республики Башкортостан, Тверской, Ульяновской и Самарской 
областей.
       Подытоживая совещание,  Дмитрий Козак  отметил,  что  на  первых этапах введения 
софинансирования на капитальный ремонт вполне обоснованно будет минимизировать плату 
для  населения.  Для  решения  вопросов  строительства  жилья  для  переселения  граждан 
необходимо активизировать работу с инвесторами, так как быстро решить этот вопрос только 
на бюджетные деньги сегодня практически невозможно.
        Отметим, что со стороны Республики Саха (Якутия) все условия для предоставления 
федеральной  поддержки  за  счет  средств  Фонда  содействия  реформированию  ЖКХ, 
установленные Федеральным законом от 21 июля 2007 года № 185-ФЗ «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунального хозяйства», будут выполнены.
       Лимит Фонда содействия реформированию ЖКХ на региональную адресную программу 
по  переселению  граждан  для  республики  составил  3018,4  млн  рублей  (61,8%),  доля 
республиканского бюджета – 1700 млн рублей (на 35%), доля местных бюджетов – 158,8 млн 
рублей (3,2%).
       По региональной программе капитального ремонта лимит фонда составил 47,308 млн 
рублей  (45%),  доля  республиканского  бюджета  –  41,619  млн  рублей  (39,7%),  доля 
собственников жилья – 16,124 млн рублей (15,3%). На модернизацию систем коммунальной 
инфраструктуры  лимит  фонда  –  11,8  млн  рублей  (63,5%),  республика  -  6,8  млн  рублей 
(36,45%). http://www.egorborisov.ru/ 

В НИЖНЕМ БЕСТЯХЕ ОТКРЫЛСЯ ДОМ ОЛОНХО

Нижний Бестях. Сегодня на родине известного героя, персонажа якутских сказаний и 
повестей, заступника бедных и обездоленных Василия Федорова-Манчаары, в Мегино-
Кангаласском улусе начинается празднование долгожданного для народа саха Ысыаха, 
посвященного главному культурному наследию якутов — олонхо.
      Череда торжественных событий началась с открытия Дома олонхо. Красивое, яркое здание 
Культурного центра, предназначенного для носителей и распространителей героического эпоса 
и  других  видов  устного  народного  творчества,  расположилось  в  самом  центре 
многонационального поселка.
       В церемонии открытия приняли участие представители правительства, народные депутаты, 
гости  и  жители  поселка.  Почетное  право  разрезать  красную  ленту  было  предоставлено 
президенту  республики  Егору  Борисову,  главе  Мегино-Кангаласского  улуса  Николаю 
Старостину и директору Дома олонхо Евдокии Ивановой.
       По традиции перед началом торжественной части гостей встретили с хлебом и солью. На 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
главной  площади  перед  зданием  участников  церемонии  приветствовали  председатель 
Госсобрания Виталий Басыгысов, вице-премьер правительства, председатель оргкомитета по 
подготовке  и  проведению  Ысыаха  олонхо  Феодосия  Габышева,  заместитель  председателя 
Госсобрания Александр Жирков и другие.
       «Сегодня по традиции, установленной в нашей республике, открывается Ысыах олонхо. 
Праздник,  предзнаменующий начало  лета,  которого  ждут  долгие  зимние  месяцы.  Для  нас 
олонхо - не только героический эпос, передающийся из поколения в поколения, но, по сути, он 
является основой нашей философии жизни, воспитания и развития», - сказал Егор Борисов.
      Глава республики подчеркнул,  что героический эпос олонхо является инструментом, 
который  поможет  не  забыть  народу  свои  корни  и  сохранить  культуру,  язык  на  фоне 
глобальных  процессов.  И  открытие  очередного  Культурного  центра  для  сохранения, 
распространения и изучения олонхо является большим событием.
       Во  время  открытия  были  также  отмечены  те,  кто  внес  вклад  в  развитие  района. 
Благодарностью  президента  республики  и  памятным  знаком  награжден  коллектив  СХПК 
«Хоту», почетное звание «Заслуженный работник культуры РС(Я)» присвоено заместителю 
директора  Дома  творчества  им.  Ходулова  Марии  Лукиной,  знаком  отличия  «Гражданская 
доблесть»  награждены  лаборант-методист  СХПК  «Хоту»  Татьяна  Колесова  и  ветеран 
потребительской  коооперации  Контвар  Сыроватский.  Также  Благодарность  президента 
республики была объявлена директору транспортного техникума Февронии Шишигиной.
     Ключи от здания директору Дома олонхо вручил генеральный подрядчик, директор ООО 
«Адгезия» Михаил Охлопков.
      После гости были приглашены на экскурсию по Дому олонхо. Внутри здания прошел обряд 
благословения — алгыс. Все желающие прошли обряд очищения, также посетили выставку 
памяти  известной  мастерицы,  члена  Союза  художников  СССР,  заслуженного  работника 
культуры РС(Я), народной мастерицы Анны Скрябиной. Гостей напоили кумысом и угостили 
оладьями. Марияанна Егорова, ЯСИА.

НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ ИГРЫ МАНЧААРЫ

Чурапча.  До главного спортивного события года осталось чуть больше недели. Все 
ли  готово  к  состязаниям?  Вице-президент  республики  Дмитрий  Глушко  уверен:  все 
успеем.
       Спортивные объекты
      – Есть некоторое задержка по ипподрому из-за дождей в конце мая и начале июня. Еще в 
конце прошлой недели часть находилась в воде, но мы проводим работу по водоотведению, 
уверен, с проблемой справимся. Ипподром же просто отличный построен. Гостям и хозяевам 
понравится.
      Практически готов и чурапчинский стадион: трава постелена, завершаются работы по 
наклейке  беговой  дорожки.  Это  самая  высокотехнологичная  часть  работы,  ведь  дорожка 
создается  высочайшего  уровня,  и  для  укладки  нужна  идеально  ровная  поверхность.  Уже 
установлены пластиковые кресла, факел для огня Игр Манчаары, осталось небольшие мелочи, 
а также внутренние работы в подтрибунном помещении, где расположится тир, а в период Игр 
– оперативный штаб.
      Ведется монтаж видеонаблюдения, завершаются работы по водоотводу вокруг стадиона и 
благоустройство,  а  также  площадки  под  платную  парковку.  Еще  одна  будет  возле 
многофункционального спортивного комплекса. Мы на это обращали особое внимание. Улицы 
в  селе  узкие,  и  места  для  парковки автомобилей практически нет.  Здесь  же люди смогут 
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поставить свой транспорт и не  волноваться  за  него.  Частные предприятия,  которые будут 
осуществлять их охрану, уже определены. Так что все нормально. Стадион фактически готов.
      Что касается многофункционального спортивного комплекса, то в нем уже уложен паркет и 
ведется активная работа по благоустройству, как и вокруг ДЮСШ им. Коркина. Там глинистая 
почва, и после дождей и многочисленной техники была непролазная грязь. Все это засыпается 
и укрепляется.
       Благоустройство
     Президентский студенческий отряд, при формировании которого был огромный конкурс из 
желающих,  занимается  благоустройством  села.  Я  бы  хотел  отметить  главу  села  Чурапча 
Степана Саргыдаева. Обычно при подготовке и проведении подобных мероприятий власть в 
руки  берет  глава  района,  отодвигая  главу  поселения,  где  собственно  и  происходят 
соревнования,  на  второй  план.  Здесь  совершенно  иная  картина.  Именно  глава  поселения 
взвалил на плечи большую часть нагрузки. Хвалить его пока рано, но хочу отметить, что село 
вычищено, поставлены новые заборы, убран мусор, который лежал годами, идет озеленение. 
Посажено огромное количество цветов.
      Вопрос только в коровах, которые гуляют, где хотят и едят все, что растет. Но и об этом 
позаботились. С населением ведутся беседы, чтобы в дни соревнований их не выпускали на 
вольный выпас.  Особый разговор о собаках.  Все  должны быть на привязи,  чтобы создать 
максимальный комфорт для участников и гостей.
       Размещение
      Спортивные объекты, конечно, главная задача, но немало сил и времени занимает и работа 
по организации Игр, ведь в них примут участие три с половиной тысячи спортсменов, судей и 
членов  оргкомитета  и  различных  служб.  Чурапчинцы обещают,  что  приедет  до  30  тысяч 
гостей. Поэтому организационных вопросов великое множество. Первый – где всех разместить. 
Для этого выделены объекты социальной инфраструктуры, помещения Института физической 
культуры, колледж, школы и детские сады. Во всех завершаются косметический ремонт и 
мероприятия,  связанные  с  противопожарной  и  антитерритористической  безопасностью. 
Огромное внимание мы уделяем установке технологического оборудования на кухнях,  где 
будет готовиться пища для спортсменов.
       Еще  более  тысячи  мест  для  заселения  готово  в  частном секторе.  Мы определили 
определенную плату для хозяев,  но  есть и  бесплатные места.  Подготовлена площадка для 
палаточного городка. Везде есть туалеты. Так что с этим вопросов не будет.
        Безопасность
      Кроме полиции в охране общественного порядка из жителей Чурапчи создана служба 
общественной безопасности и сформирована группа в 150 человек, которая будет обеспечивать 
охрану общественного порядка в местах проживания. Полиция работает в основном в местах 
массовых мероприятий и патрулирует улицы.
        Питание
      Меню для спортсменов было проработано как минимум год назад. Организация питания 
для  всех  остальных  гостей  соревнований  тоже  в  порядке.  Определены  частные  кафе  и 
столовые, некоторые готовы принять по 300 человек. С владельцами и работниками провели 
большую  работу  представители  санэпиднадзора  в  части  санитарных  требований.  Так  что 
работа кипит.
       Кроме того будет продаваться готовая продукция. Проблем с водой не будет. Построены 
водозабор, водоочистные сооружения, запустили цех бутилированной воды. Это еще один из 
объектов. Не будут забыты и журналисты, освещающие Игры.
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       Дороги
      Пока есть некоторые проблемы со строительством дорог. Но мы решили не спешить в 
ущерб  качеству,  а  соблюдать  все  регламенты.  Асфальт  после  зимы  должен  оставаться 
качественным. К концу прошлой недели 90% земляных работ по дорогам были выполнены, 
идет асфальтирование.
       Через реку
      Работа с гостями начнется уже в Якутске. Министерством транспорта и комиссией по 
транспортному обеспечению Игр  проведена  огромная  работа  по  переправе  спортсменов  и 
организованных делегаций гостей, которые едут по заявкам через реку Лену. Для этого будут 
выделены  отдельные  места  для  паромов  на  обоих  берегах.  Предусмотрено  несколько 
вертолетных рейсов в дни открытия и закрытия соревнований, а также в день юбилейного 
Ысыаха  Бутурусского  улуса.  Так  что  волноваться  не  стоит.  Мы  на  финишной  прямой. 
Григорий Константинов для ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ ОПЕРАТИВНЫЙ ЗАЛ РЕГИСТРАЦИОННО-
ЭКЗАМЕНАЦИОННОГО ОТДЕЛА ГИБДД

Якутск. В  среду,  19  июня, в  городе  Якутске  состоялось  торжественное  открытие 
нового  оперативного  зала  Межрайонного  регистрационно-экзаменационного  отдела 
УГИБДД МВД по Республике Саха (Якутия).
      Участие в мероприятии приняли министр внутренних дел по республике Виктор Кошелев, 
заместитель  председателя  правительства  Якутии  Анатолий  Скрыбыкин,  председатель 
Общественного  совета  при  МВД  Александр  Ким-Кимэн,  представители  ГУОБДД  МВД 
России, а также ветераны и сотрудники ГАИ.
      Как известно, в столице республики насчитывается более 120 тысяч единиц транспортных 
средств, а по республике в целом - более 305 тысяч.  Якутия неизменно входит в число лидеров 
по стране по количеству автотранспорта на душу населения.
      Ежедневно только в г. Якутске в регистрационно-экзаменационное подразделение приходят 
порядка 300 жителей республики, желающих зарегистрировать или снять с учета автомобиль 
или слать экзамены, получить или обменять водительские удостоверения.
      Только  с  начала  этого  года  Госавтоинспекцией  Якутска  проведено  более  23  тысяч 
регистрационных действий. Обслужить такое количество людей одномоментно невозможно.
      Существенно призвано разрядить обстановку с очередями новое здание операционного зала 
МРЭО.
      В зале предусмотрено и достаточное количество сидячих мест для ожидания, столы для 
наполнения документов, терминалы электронной очереди и «Сбербанка» - для оплаты услуг и 
штрафов.
     Установлены кондиционеры, даже аппарат для приготовления горячих напитков, словом, 
все - для удобства населения.
      По сложившейся традиции, якутский обряд благословения завершил церемонию открытия 
и  после  перерезания  красной  ленточки  первые  посетители  смогли  сдать  свои  документы, 
сообщает пресс-служба МВД по Якутии. ЯСИА.

ЭСТАФЕТА ЫСЫАХА ОЛОНХО БУДЕТ ПЕРЕДАНА ХАНГАЛАССКОМУ 
РАЙОНУ

Майя. «Наша  главная  цель  —  передать  наследие  олонхо  будущим  поколениям, 
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сохранив и размножив культурные и духовные ценности якутского героического эпоса, 
признанного шедевром устного и нематериального наследия человечества. Для этого в 
госпрограмме  предусмотрены  специальные  мероприятия  для  детей  начиная  с 
дошкольного возраста. Кроме того, много внимания уделяется проведению совместных 
исследовательских работ с представителями других культур и зарубежных стран, так как 
эпосы  наших  народов  имеют  много  схожих  черт»,  -  рассказала  информационному 
агентству вице-премьер правительства республики Феодосия Габышева.
      Отметим, что она является председателм Национального комитета по проведению 10-летия 
олонхо. Габышева сообщила, что в преддверии проведения знакового праздника в местности 
Урасалаах  Мегино-Кангаласского  улуса  и  в  самом  селе  Майя  была  проведена  огромная 
подготовительная  работа.  Отремонтированы  дороги,  ипподром  и  стадион.  В  местности 
Урасалаах  выстроены  тюсюлгэ  для  всех  делегаций  и  организаций-участников,  торгово-
выставочные павильоны.
     Первый день Ысыаха олонхо удался на славу. Не подвела погода, встретившая гостей 
солнечным, но не слишком жарким днем. По предварительным подсчетам на Ысыах олонхо 
приехали почти 40 тысяч человек. Только на церемонии открытия, по словам вице-премьера, 
приняли участие более 4 тысяч представителей творческих коллективов со всей республики. 
«На закрытии эстафета следующего года буден передана Хангаласскому району», - сообщила 
она. Марияанна Егорова, ЯСИА.

АНАТОЛИЙ БАИШЕВ: В МАС-РЕСТЛИНГЕ НЕТ СЛАБЫХ

Якутия. На  закрытии  Ысыаха  олонхо  в  Мегино-Кангаласском  улусе  названы 
победители спортивных состязаний. Итоги озвучила на торжественном закрытии летнего 
праздника вице-премьер правительства Феодосия Габышева.
      Председатель Национального комитета по проведению десятилетия олонхо в первую 
очередь  отметила  имена  устьалданца  Ивана  Белолюбского, победителя  многоборья  «Эр 
Бэрдэ»,  амгинца  Анатолия  Баишева,  одолевшего  всех  соперников  в  мас-рестлинге, 
мегинокангалассца  Петра  Иванова, финалиста  юношеских  соревнований  «Урун  Уолан»,  и 
Увара Тимофеева, которому не было равных в борьбе хапсагай.
     Как подчеркнул Анатолий Баишев, спортивные соревнования прошли на очень высоком 
уровне: «Соперники все достойные, потому что сейчас слабых мас-рестлеров нет».
     Он также сообщил, что в состязаниях «Эр Бэрдэ» не смог войти в тройку призеров в связи с 
нехваткой опыта в многоборье. По его словам, занявшие призовые места Иван Белолюбский, 
Рустам Ксенофонтов и Евгений Иванов — достойные соперники. Аркадий Васильев, ЯСИА.

ЫСЫАХ ОЛОНХО: ИТОГИ ПОДВЕДЕНЫ

Якутия.  В живописной местности Урасалаах Мегино-Кангаласского улуса 21 июня 
завершилось  одно  из  зрелищных  событий  года  –  Ысыах  олонхо,  посвященный 
сохранению и развитию якутского героического эпоса.
      Торжественная церемония началась с передачи огня XIX Игр Манчаары. Огонь был вручен 
главе  Чурапчинского  наслега  Семену  Яковлеву.  Символ  одного  из  главных  спортивных 
состязаний народа был получен в местности Арыылаах, где родился и вырос национальный 
герой Василий Федоров-Манчаары. Спустя восемь дней, побывав в Амгинском и Таттинском 
районах, он достигнет своей конечной цели. В пути его будут сопровождать 13 спортсменов во 
главе с титулованным якутским легкоатлетом Дмитрием Гороховым.
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       Со словами напутствия символ спартакиады в добрый путь проводили министр спорта 
Михаил Гуляев, глава Мегино-Кангаласского района Николай Старостин и будущий хозяин 
XIX Игр Манчаары Семен Яковлев.
     Окончательные  итоги  подвела  вице-премьер  правительства  республики,  председатель 
Национального комитета по проведению десятилетия олонхо Феодосия Габышева.  Как она 
сообщила,  седьмой по счету Ысыах  олонхо собрал 25 тысяч  человек.  Всего  на  нем были 
представлены  28  улусов,  1210  официальных  делегаций,  гости  из  10  зарубежных  стран  - 
участники международной конференции, посвященной 120-летию П. А. Ойунского.
      Только в одной культурной программе были задействованы четыре тысячи человек. 
Режиссером события стал заслуженный работник культуры РФ и РС(Я) Василий Винокуров — 
Кыталык Баhылай. Ысыах Олонхо-2013 был посвящен 145-летию со дня рождения Иннокентия 
Бурнашева и 100-летию народного мастера Семена Гоголева-Амынньыкы.
      Главным украшением местности Урасалаах стало 27-метровое священное дерево Аал Луук 
Мас — детище скульптора, члена Союза художников РФ Федора Маркова.  Кроме того, здесь 
специально  для  участников  и  гостей  было  выстроено  16  юрт,  представлены  отдельными 
комплексами места для запевал осуохайа, сказителей олонхо, носителей устного народного 
фольклора, детские игровые площадки, специальная обрядовая местность и многое другое.
      Автором эмблемы Аал Луук Мас стала учительница Майинской музыкальной школы 
Анастасия Кириллина.
      За  два  дня  было  проведено  47  самых  разных  мероприятий.  В  организации  были 
задействованы  все  наслеги.  Не  подвела  погода,  подарившая  20  и  21  июня  прекрасные 
солнечные дни.
      В самом главном конкурсе Ысыаха — сказителей олонхо - приняли участие более 200 
исполнителей  разных  возрастных  категорий начиная  от  самых  юных,  в  конкурсе  запевал 
осуохая — 180 человек. По итогам двух дней напряженных соревнований почетное звание 
лучший  сказитель  «Дархан  олонхоhут»  получил  Петр  Тихонов  из  Мегино-Кангаласского 
района.  Не нашел себе  равных в  конкурсе запевал осуохая и его  земляк  Герман Яковлев, 
выигравший почетное звание «Дархан этээччи».
     За хозяевами Ысыаха остался  и главный приз конных скачек  — автомобиль «УАЗ»,  
учрежденный президентом республики Егором Борисовым.
       «Кыталык куо-2013» признана хангаласская красавица Анжелика Пахомова.  
      Закрылся Ысыах театрализованной композицией «Модун Эр со5отох». Зрители увидели 
один из самых популярных сюжетов героического эпоса олонхо - историю защитника мира 
Айыы от злых духов Абаасы.
      В конце почетный символ «Ытык Дуо5а» был передан главе Хангаласского улуса, который 
продолжит добрую традицию и примет гостей следующего Ысыаха олонхо уже на своей земле. 
Марияанна Егорова, ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ СОСТОИТСЯ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ПРИ ПОЛПРЕДЕ ПРЕЗИДЕНТА 
В ДФО

Якутск.  Очередное  заседание  Совета при полномочном представителе  президента 
Российской Федерации в Дальневосточном федеральном округе пройдет в Якутске 25 
июня.
       Одним из главных вопросов повестки дня станет  обсуждение подготовки объектов 
жилищно-коммунального  хозяйства  и  топливно-энергетического  комплекса  субъектов 
Российской Федерации округа к осенне-зимнему периоду 2013-2014 годов.
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        Также будут обсуждены проблемы реализации на территории Дальнего Востока указа 
президента  о  некоторых  мерах  по  реализации  государственной  политики  в  сфере  защиты 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.
         В том числе будет рассмотрен вопрос о ходе подготовки к выборам, которые пройдут на 
территории округа в единый день голосования 8 сентября.
       Совет  при  полномочном  представителе  президента  Российской  Федерации  в 
Дальневосточном федеральном округе является  главным совещательным органом Дальнего 
Востока. Его работа регламентируется указом президента Российской Федерации.
      Согласно распоряжению руководителя Администрации президента Российской Федерации 
в  состав  Совета  при  полномочном  представителе  президента  РФ  в  ДФО входят  полпред 
Виктор  Ишаев,  высшие  должностные  лица  субъектов  Федерации  Дальнего  Востока, 
заместитель Генерального прокурора РФ, заместитель Министра регионального развития РФ, 
начальники управлений МВД РФ по ДФО и ДВРЦ МЧС РФ, начальник управления ФСБ по 
Хабаровскому краю, командующий войсками Восточного военного округа.
      В качестве приглашенных в работе совета при полпреде примут участие представители 
ряда федеральных министерств и ведомств,  руководители законодательных органов власти 
субъектов Федерации. Заседания совета проходят 4 раза в год. ЯСИА.

ВЯЧЕСЛАВ ШТЫРОВ ПОЗДРАВИЛ С ЮБИЛЕЕМ ТОЙБОХОЙСКУЮ ШКОЛУ

Сунтар. Заместитель  председателя  Совета  Федерации  Федерального  Собрания 
Российской  Федерации  Вячеслав  Штыров  направил  высшую  правительственную 
телеграмму  преподавателям  и  учащимся  Тойбохойской  СОШ  им.  Г.  Е.  Бессонова  с 
поздравлением со 130-летним юбилеем любимой школы.
      Созданная в далеком в 1883 году как школа грамоты, Тойбохойская СОШ сегодня с 
гордостью  несет  имя  учителя  с  большой  буквы,  почетного  гражданина  Республики  Саха 
(Якутия)  и  Сунтарского  улуса,  Героя  Социалистического  труда,  заслуженного  учителя 
Якутской АССР, РСФСР Георгия Евдокимовича Бессонова.
    В  1955  году  состоялся  первый  выпуск  Тойбохойской  средней  школы.  С  тех  пор  ее 
выпускники  сделали  бесценный  вклад  в  развитие  родной  Республики  Саха  (Якутия), 
приложили  свои  знания,  умения  во  всех  отраслях  народного  хозяйства.  Их  знают  и  за 
пределами республики. Это показатель высокого педагогического мастерства учителей школы, 
многие из которых награждены высокими государственными наградами.
     «Из искры, зажженной Георгием Евдокимовичем в довоенное время, сегодня разгорелось 
яркое пламя, которое дарит уверенность и надежду новым поколениям якутян», - говорится в 
телеграмме.
     Вячеслав Штыров пожелал всем жителям села Тойбохой счастья, здоровья, долгих лет 
жизни и дальнейших успехов во благо родной Якутии и великой России. Иван Сергин.

В СВФУ ОТКРЫЛАСЬ СОВРЕМЕННАЯ КЛИНИКА

Якутск.  В  пятницу,  21  июня,  состоялось  торжественное  открытие  клиники 
медицинского  института  СВФУ.  В  церемонии  приняли  участие  первый  вице-спикер 
Госсобрания  (Ил  Тумэн)  Елена  Алексеева,  глава  городского  округа  «Якутск»  Айсен 
Николаев,  заместитель  министра  здравоохранения  РС(Я)  Олег  Припузов  и  другие 
официальные лица.
        Как  сообщили  ЯСИА в  вузе,  открывая  церемонию,  Пальмира  Петрова,  директор 
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медицинского института СВФУ сказала: «Сбылась мечта многих поколений выпускников и 
студентов  мединститута,  появилась  собственная  клиника,  где  студенты на  практике  будут 
отрабатывать навыки и применять свои знания».
       Первый заместитель председателя Госсобрания (Ил Тумэн) Елена Алексеева, выпускница 
медфакультута  ЯГУ,  отметила,  что  открытие  медицинской  клиники  является  прорывом  в 
подготовке медицинских кадров республики.
     Гости  и  приглашенные  поздравили  ректора  университета,  директора  медицинского 
института,  директора  клиники,  вручили  подарки,  благодарственные  письма  и  грамоты 
строителям, завершившим этот крупный для университета проект.
        Работу над этим проектом начали два года назад. Позади кропотливое проектирование 
надстройки четвертого этажа, подбор и закупка современного медицинского оборудования, в 
том числе для лабораторий и симуляционного центра, внутренние отделочные работы. За все 
это,  слова  благодарности  прозвучали  в  адрес  проектантов,  строителей,  университетских 
экономистов и хозяйственников.
      Глава городского округа Айсен Николаев выразил надежду, что клиника станет не только 
подспорьем для студентом мединститута, но и всей системе здравоохранения города.
        Ректор СВФУ Евгения Михайлова, в свою очередь, отметила, что двери клиники всегда 
будут открыты жителям города и республике, пригласив на дни открытых дверей в клинике, 
которые будут проходить с 22 по 24 июня. Также ректор подчеркнула, что клиника должна 
стать  универсальным  научно-исследовательским,  образовательным  и  практическим 
медицинским центром региона.
       Клиника состоит из трех основных блоков: образовательного, клинико-диагностического и 
научно-производственного. В научно-исследовательском блоке будут работать шесть учебно-
научных лабораторий:  клинико-диагностическая,  иммунологическая,  микробиологическая,  а 
также  лаборатории  остеопороза,  геномной  медицины,  нейропсихофизиологических 
исследований.
       «Для будущего врача практические навыки важны так же, как и теоретические знания. 
Клиника  оборудована  также  симуляционным  центром,  современным  стоматологическим 
оборудованием  с  3D-аппаратурой,  просторным  лекционным  залом»,  –  сказала  директор 
института Пальмира Петрова.
       Материально-техническая база лабораторий сформирована по международным стандартам 
лабораторных исследований. В клинике планируют разрабатывать обширный спектр научных 
тем - от гематологии до молекулярной биологии и клеточных технологий.
      Клинико-диагностическая  часть возьмет  на  себя  задачи  обеспечить  студентам 
непосредственную  работу  с  пациентами,  используя  при  этом  самые  передовые 
инструментально-технологические возможности. В настоящее время полностью оснащены с 
соблюдением всех существующих стандартов для практического здравоохранения кабинеты 
ультразвуковой  диагностики,  лучевой  диагностики,  эндоскопии,  исследований  заболеваний 
глаза, оториноларингологии, консультативного центра для приема пациентов практически по 
всем медицинским направлениям. ЯСИА.

Экономика

ЯКУТИЯ ПОДПИСАЛА СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ С МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ФИНАНСОВОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ

Санкт-Петербург. Во второй день Петербургского международного экономического 
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форума  в  выставочном  комплексе  «Ленэкспо»  21  июня  было  подписано  совместное 
заявление  между  правительством  Республики  Саха  (Якутия)  и  Международной 
финансовой корпорацией (группа Всемирного банка).
      Соглашение от правительства подписала постоянный представитель Якутии в Санкт-
Петербурге  -  заместитель  председателя  правительства  республики  Галина  Макарова,  а  от 
Международной финансовой корпорации (IFC) – организации, входящей в группу Всемирного 
банка, - директор Департамента Европы и Центральной Азии Томаш Тельма.
      На церемонии подписания присутствовали министр по федеративным отношениям и 
внешним  связям  Республики  Саха  (Якутия)  Валерий  Максимов,  заместитель  министра 
экономики и промышленной политики Республики Саха (Якутия) Евгений Чекин, сотрудники 
Международной финансовой корпорации и Постоянного представительства Якутии в Санкт-
Петербурге.
      Стороны договорились, что будут определять приоритетные направления сотрудничества и 
достигать  принципиальной  договоренности  о  конкретных  планах  действий  и  ресурсных 
потребностях для таких приоритетных направлений, как газификация населенных пунктов и 
обеспечение  надежности объектов  газового  хозяйства  Республики Саха  (Якутия),  развитие 
здравоохранения,  образования,  повышение  эффективности  жилищно-коммунального 
хозяйства,  отопления,  водоснабжения и электроснабжения,  строительство,  реконструкция и 
капитальный  ремонт  автомобильных  дорог  общего  пользования,  регионального  и 
муниципального значения и улично-дорожной сети населенных пунктов;
      Как было отмечено после подписания совместного заявления,  правительство Якутии 
заинтересовано  в  сотрудничестве  с  МФК  по  развитию  и  финансовой  поддержке 
инфраструктурных  проектов,  следом  планируется  подписание  одного  или  нескольких 
конкретных соглашений о сотрудничестве МФК и Республики Саха (Якутия) по решению 
социальных задач.
     Также на круглых столах ПМЭФ было озвучено, что Федеральное дорожное агентство 
«Росавтодор» приступило к реализации трех крупнейших проектов на основе государственно-
частного партнерства.  Среди них - строительство автомобильного моста через реку Лену в 
районе Якутска. Общая протяженность моста вместе с подходами к нему составит более 21 
километра, при этом сам мост планируется сделать длиной в 3,1 километра.
     Форум экономической стратегии мира в Санкт-Петербурге завершает свою работу 22 июня. 
Алла Кондратьева, для ЯСИА.

Общество

МИНТРАНС ЯКУТИИ ПРИВЛЕЧЕТ НЕЗАВИСИМУЮ ЭКСПЕРТИЗУ 
ДЛЯ ВЫЯСНЕНИЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ ВЗРЫВА ГАЗОВОГО БАЛЛОНА 

В АВТОБУСЕ

Якутск.  В Министерстве  транспорта и дорожного хозяйства республики 20 июня 
состоялось  совещание:  обсуждался  вопрос  дальнейшей  эксплуатации  автобусов, 
оснащенных  газовыми  баллонами  Орского  машиностроительного  завода,  сообщает 
ЯСИА Департамент по связям с общественностью, взаимодействию со СМИ, внешним и 
межрегиональным связям.
       Напомним, что 19 июня произошел взрыв газового баллона в автобусе, который стоял на 
территории автовокзала Якутска. Сразу же после происшествия 14 автобусов, работающих с 
аналогичным оборудованием, были сняты с маршрутов. Но директор МУП «ЯПАК» Анатолий 
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Чирков заверил,  что движение автобусов не нарушено. С сегодняшнего дня на маршрутах 
работают автобусы «Союзавто» и частных извозчиков.
      Газовый баллон был установлен на крыше автобуса, курсирующего по пригородному 
маршруту № 104 Якутск – Кангалассы. В результате взрыва пострадало три автобуса из парка 
ЯПАК.  Осколком  также  выбило  стекло  в  окне  автовокзала.  В  срочном  порядке  прошла 
эвакуация людей из здания и территории вокзала.
        -  Я  работаю 30  лет,  и  такое  произошло  впервые!  -  рассказывает  директор  ОАО 
«Автовокзал» Клавдия Тужинова. - Сначала мы вообще ничего не поняли. Действовали по 
инструкциям режима ЧС, вывели людей. Хорошо, что кондуктор задержалась на минуту, ведь 
водитель уже собирался садиться за руль и подъехать к перрону. В итоге пострадали только два 
стоящих рядом пустых автобуса.
      Это уже третий случай взрыва газового баллона, работающего на метане, в России. Первый 
произошел в  феврале  в  Якутске,  а  второй пришелся в  мае  в  Москве.  В первый раз  тоже 
обошлось  без жертв,  баллон взорвался  на  автобусе  МУП «ЯПАК»,  стоявшем в гараже.  В 
Москве автобус был пуст, но пострадала проходившая мимо женщина. Все три автобуса были 
марки «ЛиАЗ», оснащенные экспериментальной системой, где в качестве топлива используется 
метан.  Все  три  злополучных  баллона  были  произведены  в  Орском  машиностроительном 
заводе.
       На  совещании директор  ЯПАК  Анатолий  Чирков  призвал  отказаться  от  закупок 
автотранспорта  с  аналогичным  оборудованием.  Он  сообщил,  что  в  Москве  после  ЧП 
отказались от оснащения Орского завода.
      - Вообще, считаю, что повсеместный переход на композитные баллоны преждевременен. С 
нашей  стороны  мы  все  проверки  автобусов  и  оборудования  проводим  в  срок,  так  как 
понимаем, что с газом шутки плохи, - сказал Анатолий Чирков.
      Баллон  был  изготовлен  из  металлокомпозитного  материала,  то  есть  изнутри  он 
металлический,  а  сверху  покрыт  композитным  материалом.  Установленный  срок  службы 
такого баллона – 15 лет. При этом каждые три года баллоны должны проходить технический 
осмотр и опрессовку. Проверку автобусов ЯПАК производил ООО «Сахаметан» - собственно, 
единственное  предприятие  в  городе,  работающее  с  этим  оборудованием.  Они  проверяют 
целостность  оболочки  баллонов,  надежность  креплений  и  запорной  арматуры.  При  этом 
курирующее надзорные органы, такие как ГАИ и Ространснадзор, производят проверку только 
технического  состояния  самого  автобуса.  В  последний  раз  автобусы  ЯПАК  проходили 
проверку оборудования с октября 2012 по январь 2013 года. То есть с момента последней 
проверки взорвавшегося баллона прошло не более полугода.
      Накануне происшествия этот баллон был заполнен на 40 кг и заправлен еще на 51 кг, в 
результате  чего  давление  составило  91  кг.  Нарушения  норматива  не  было,  так  как 
рекомендованная нагрузка составляет 200 кг, а полная загрузка баллона – 360 кг.
      Свою  роль  могли  сыграть  климатические  условия.  Оборудование  рассчитано  на 
эксплуатацию до -40, тогда как зимой якутские автобусы выезжают на маршруты и при более 
низкой  температуре.  С  учетом перепадов  температур  в  регионе  все  это  неизбежно  могло 
привести к увеличению усталости материалов баллона. Износ оболочки в этом случае был 
незаметен  при  визуальном  осмотре,  так  как  баллон  изготовлен  из  металлокомпозитного 
материала. Кроме того, в разорвавшемся баллоне была обнаружена примесь – черная масса, так 
что не исключено, что свою роль сыграло и качество газа.
      -  Самое  главное  для  нас  –  это  безопасность  пассажирских  перевозок.  Чтобы  дать 
объективную оценку и выявить причины, способствовавшие возникновению этой ситуации, 
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мы должны провести грамотную и независимую экспертизу.  После этого будем принимать 
меры – или оставить эти автобусы с применением дополнительных технических решений, или 
поменять  поставщика,  перейти  на  другого  завод,  -  прокомментировал  Семен  Винокуров, 
министр транспорта и дорожного хозяйства Республики Саха (Якутия).
      Заместитель  главы  города  по  развитию  сельского  хозяйства,  торговли  и 
предпринимательства Якутска Петр Ефремов сообщил, что среди закупленных автобусов на 
обновление  автопарка  ЯПАК  шесть  оснащены  оборудованием  Ижевского  завода. 
Комплектация 20-ти других, контракт на которые еще не заключен, будет пересмотрена. А 
сейчас Ижевский завод готов заменить баллоны на автобусах ЯПАК. Их баллоны отличаются 
по толщине стенок.
     Орский завод пока занимает оборонительную позицию, так как в случае со взрывами 
баллонов  в  Якутске  прошло  более  12  месяцев  с  момента  их  реализации.  Баллоны  были 
реализованы Ликинскому автобусному заводу, который является поставщиком автотранспорта. 
Но  при  этом  гарантия  производителя  баллонов  распространяется  на  15  000  заправок, 
взорвавшиеся баллоны были 2009 и 2008 года выпусков, количество их заправок составляло 
1200-1500, то есть 10%.
     Сегодня в Якутск прибыли представители поставщика автотранспорта завода ЛиАЗ и 
производителя газовых баллонов Орского машиностроительного завода. Ими будет проведен 
осмотр  пострадавшего  автобуса  и  сделано  предварительное  заключение  о  причинах 
происшествия. ЯСИА.

НАЧАЛОСЬ ПРОЕКТИРОВАНИЕ ЯКУТСКОГО ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА

Якутск.  В Якутии решается вопрос со строительством онкологического центра. Его 
строительство  будет  начато  в  2014  году  и  завершится  в  течение  двух  лет.  План 
строительства  онкоцентра  вошел  в  Программу  социально-экономического  развития 
Дальнего Востока и Байкальского региона на период до 2025 года. 
       Как сказал президент республики Егор Борисов на пресс-конференции в столице России, 
вопрос по онкологическому центру достаточно серьезный, и он ставится перед Москвой по 
нескольким причинам. Во-первых, это высокотехнологическое сооружение, и, соответственно, 
без  поддержки в технологическом плане нам этот объект не осилить.  Во-вторых,  большая 
стоимость. По предварительным расчетам затраты на строительство и оборудование объекта 
составят около 6 миллиардов рублей.
       – Я очень рада, что дело наконец-то сдвинулось с мертвой точки, – прокомментировала эту 
новость о строительстве онкоцентра в Якутии директор благотворительного фонда «Праздник 
жизни», участник республиканского предварительного голосования партии «Единая Россия» 
Алена  Атласова.  –  Еще  в  декабре  прошлого  года  я,  доверенное  лицо  президента  России 
Владимира Путина, передала лично в руки Владимиру Владимировичу 59 тысяч подписей под 
обращением с просьбой построить в Якутии современный онкоцентр. Большое спасибо людям, 
поддержавшим нашу инициативу.
     – Своим недавним заявлением в Москве Егор Борисов показал серьезность намерения 
правительства республики и его самого построить онкологический центр, – продолжает Алена 
Атласова. – В ближайшее время должен появиться основополагающий документ – проект. И 
это  уже  будет  предметный  разговор  –  серьезный  шаг  к  строительству  центра.  В  первую 
очередь общественность волнует полнота и качество предоставляемых услуг, хорошие условия 
лечения,  отсутствие  очередей,  своевременная  помощь  и  лечение,  достаточное  количество 
подготовленных  специалистов.  Онкологический  центр  станет  одним  из  самых  крупных 
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социальных объектов после Национального центра медицины. Параллельно со строительством 
здания медучреждения нужно развивать онкологическую службу республики, готовить кадры, 
высокотехнологичное оборудование. К сожалению, вопрос организации детского отделения в 
новом онкоцентре остается открытым. Сейчас дети проходят лечение педиатрическом центре. 
Два месяца назад его расширили. Со слов замминистра здравоохранения Людмилы Вербицкой, 
в новом центре запланировано всего 10 детских коек, понятно, что это не решит проблему. 
Поэтому я считаю, что к этому вопросу нужно вернуться. Григорий Константинов.

В ЗАКОН О ЯЗЫКАХ ПРЕДЛАГАЕТСЯ ВНЕСТИ ИЗМЕНЕНИЯ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ 
ВЫБИРАТЬ ЯКУТСКИЙ ИЛИ РУССКИЙ ЯЗЫК

Якутск.  С 2012 года активно ведется работа по внесению изменений в Закон «О 
языках  в  Республике  Саха  (Якутия)».  Были  созданы  рабочие  группы  по  принятию 
предложений  от  специалистов  образования,  науки и  культуры.  Свои предложения  в 
законопроект внесли сегодня представители творческой интеллигенции рабочей группе, 
курируемой Министерством культуры и духовного развития республики. 
      Замминистра  культуры и  духовного  развития  Якутии Владислав  Левочкин озвучил 
следующие изменения. Так, проектом закона предлагается установить порядок утверждения 
норм  современного  литературного  языка  саха  при  его  использовании  в  качестве 
государственного языка республики, а также его правил орфографии и пунктуации.
       Статьи 27, 29, 30 главы III «Язык в сфере образования, науки и культуры» предлагается 
дополнить созданием обеспечения права граждан на обучение на родном языке и создания 
условий для сохранения и дальнейшего развития.
       Особо  бурное обсуждение  вызвало  изменение  статьи  35:  «Вывески,  транспаранты, 
объявления,  реклама,  прейскуранты  и  другая  наглядная  информация  оформляется  на 
государственных  языках  Якутии».  «Если  раньше  в  законе  предполагалось  оформление 
наглядной информации сразу на двух языках на русском и якутском, то сейчас дается право на 
выбор - либо на якутском, либо на русском», - пояснил Владислав Левочкин.
       Некоторые  из  участников  совещания  предложили  оставить  двуязычные  вывески, 
аргументируя  это  тем,  что  Якутия  является  многонациональной  республикой  и  не  все 
понимают о чем речь, если она написана на одном из двух языков.
     Директор Русского драматического театра имени А. С. Пушкина Александр Лобанов, 
напротив,  одобрил  изменения:  «Если  взять  конкретно  Русский  театр,  то  понятно,  что  все 
спектакли осуществляются на русском языке и оформлять афиши на якутском нет смысла. 
Русским языком владеют все». 
      В свою очередь замминистра культуры отметил, что, к сожалению, в республике не 
осуществляется контроль по соблюдению старого закона: «Люди все равно пишут на том или 
на другом языке, и у нас нет полномочий, чтобы это контролировать и предпринимать какие-то 
меры, поэтому предлагается следующая редакция на выбор языка».  Кроме того, как сказал 
Владислав  Валерьевич,  это  напрямую  связано  с  финансовыми  вопросами  и  вопросами 
перевода:  «Если  делать  перевод,  то  он  должен  быть  грамотным  и  качественным,  что 
подразумевает дополнительные расходы». 
      В ходе обсуждения участники совещания по обоюдному согласию внесли предложение, что 
каждая организация по своему усмотрению и по своей специфике должна будет выбирать язык, 
на котором будет оформлять афиши, вывески, объявления и другую наглядную информацию. 
Нюргуяна Иванова, ЯСИА.
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ПОДПИСАН УКАЗ О СОЗДАНИИ СОВЕТА ПО РАЗВИТИЮ ЕДИНОГО 

ДЕТСКОГО ДВИЖЕНИЯ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)

Якутск.  В  целях  координации  деятельности  органов  государственной  власти  и 
общественных институтов в развитии детских общественных объединений Республики 
Саха (Якутия) 14 июня подписан указ «О совете по развитию единого детского движения 
при Президенте Республики Саха (Якутия)», сообщает ЯСИА Информационный центр 
Союза детских общественных объединений Республики Саха (Якутия).
       Целью деятельности Совета является развитие государственно-общественных механизмов 
поддержки социального творчества и инициативы юных граждан,  укрепление нормативно-
правовой  базы  в  сфере  детства,  образования  и  воспитания,  детских  и  молодежных 
общественных объединений, разработка программ и положений по развитию единого детского 
движения в Республике Саха (Якутия).
      Кроме руководителей министерств и ведомств в состав Совета по развитию единого 
детского движения при Президенте  Республики Саха  (Якутия)  вошли народные депутаты, 
лидеры детского движения, руководители детских общественных организаций и объединений, 
специалисты в области образования и воспитания, ветераны пионерского и детского движения. 
ЯСИА.

В ЯКУТИИ ДО КОНЦА ГОДА ПОЯВЯТСЯ 34 ПРИЕМНЫЕ СЕМЬИ 
ДЛЯ ГРАЖДАН ПОЖИЛОГО ВОЗРАСТА И ИНВАЛИДОВ

Якутия.  В  целях  повышения  качества  жизни  пожилых  граждан  и  инвалидов  и 
максимального продления нахождения их в привычной социальной среде, укрепления 
традиций взаимопомощи, профилактики социального одиночества Министерством труда 
и социального развития Якутии разработаны порядок и условия создания приемных 
семей для граждан пожилого возраста, сообщает управление по работе со средствами 
массовой информации Администрации президента  и  правительства  Республики Саха 
(Якутия).
       Согласно порядку приемная семья создается на основании трехстороннего   договора, 
заключенного  между  Управлением  социальной  защиты  при  Минтруда  республики, 
гражданином  пожилого  возраста  и  гражданином,  осуществляющим  уход  за  гражданином 
пожилого возраста. В договоре определяется место проживания приемной семьи, порядок и 
условия осуществления ухода за гражданином пожилого возраста, права и обязанности сторон 
договора, порядок и условия формирования бюджета приемной семьи и цели его расходования, 
основания расторжения и осуществления контроля за исполнением договора.  При этом  одна 
семья  может  принять  не  более  двух  граждан  пожилого  возраста.  Проект  порядка  будет 
рассмотрен на очередном заседании правительства республики 22 июня. В случае одобрения 
проекта  порядка  правительством  республики  уже  в  2013  году  в  республике  планируется 
создать 34 приемные семьи для граждан пожилого возраста и инвалидов.
      Отметим, что в России есть подобные успешные проекты в Бурятии, Пермском крае, 
Новосибирской,  Курганской,  Самарской,  Астраханской,  Новгородской  областях,  Ханты-
Мансийском автономном округе. ЯСИА.

САМЫЙ СТРАШНЫЙ ДЕНЬ: В ЯКУТСКЕ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ ПАМЯТИ 
И СКОРБИ

Якутск.  В этот день отмечается одна из самых печальных дат в истории России – 
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День памяти и скорби. 22 июня 1941 года в 4.00 войска нацисткой Германии обрушились 
на Советский Союз. Тысячи орудий открыли огонь по спящим советским городам. Так 
началась  Великая  Отечественная  война.  Почтить  память  воинов,  павших  смертью 
храбрых  на  полях  сражений,  пришли  на  площадь  Победы  ветераны,  представители 
правительства республики, общественность и жители Якутска.
       «72  года  назад  наши  люди,  которые  спокойно  спали,  попали  под  бомбежку  и 
артиллерийский обстрел. Мы, живя далеко в Якутии, ветераны тыла и труда, дети войны и 
участники войны,  хорошо помним этот  трагический день.  Этот день отнял у  нас  детство, 
молодость,  любовь  и  стремление  к  жизни,  вместо  того  чтобы  жить  счастливо,  мы  стали 
защищать нашу родину, трудиться во благо победы в тылу. Поэтому для всех нас, кто встречал 
этот день, он является самым страшным», - поделился своими воспоминаниями на митинге 
памяти и скорби  председатель Совета ветеранов Якутии Будимир Слепцов.
      «В первые дни война была безнадежной, но благодаря мощи государства, руководству 
коммунистической  партии  и  патриотизму мы  опомнились  от   этого  страшного  удара, 
поднялись и нанесли ответный, победный удар», - добавил он.
      Будимир Слепцов пожелал, чтобы молодые люди никогда не испытали те чувства, которые, 
будучи молодыми, испытали в этот день ветераны: «В течение 1418 дней мы голодали, мы 
болели, у нас не было человеческой жизни. Но этот день, эту войну нельзя забыть. Это самый 
скорбный и самый трагический день, пусть он всегда нас укрепляет, объединяет, чтобы Россия 
стала могущественной державой, как в годы Великой отечественной войны».
     К  монументу  воинам-победителям  и  вечному  огню  возложили  цветы  председатель 
правительства  республики  Галина  Данчикова,  руководитель  администрации  президента  и 
правительства  Юрий  Куприянов,  первый  заместитель  председателя  Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Елена Алексеева, председатель Якутской городской Думы Александр 
Саввинов,  замглавы  мэра  Якутска  Евдокия  Евсикова,  ветераны  ВОВ  и  жители  Якутска. 
Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ВАЛЕРИЙ МАКСИМОВ: «У ЯКУТИИ ЕСТЬ НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
СОВМЕСТНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА С КАНАДОЙ»

Москва.  На  состоявшемся  17  июня  в  Москве  совместном  пленарном  заседании 
Российско-Канадской  Межправительственной  экономической  комиссии  и  Российско-
Канадского делового совета, министр по федеративным отношениям и внешним связям 
республики  Валерий  Максимов  представил  информацию  о  текущем  развитии 
отношений Якутии с канадскими партнерами, сообщает пресс-служба министерства.
       «За  более  чем  двадцатилетний  период  тесного  сотрудничества  Якутии  и  Канады 
установились  прочные  партнерские  отношения  между  нашими  компаниями-резидентами  в 
сфере освоения минерально-сырьевых ресурсов республики, жилищного и инфраструктурного 
строительства,  производства строительных материалов,  реализации программы адаптации в 
якутских условиях лесных канадских бизонов, медицины, культуры», - отметил министр. 
      Он рассказал о том, что с 2002 года Республика Саха (Якутия) поддерживает связи со 
специализирующимися  в  производстве  и  поставке  высокотехнологичного  горнорудного 
оборудования  канадскими  компаниями.  «Также  у  нас  есть  новые  горизонты  совместного 
сотрудничества, связанные с глубокой переработкой сырья, проекты государственно-частного 
партнерства, внедрение новых энергоэффективных технологий, проекты по энергосбережению, 
проект  создания  климатического  центра  в  Якутии,  совместная  реализация 
высокотехнологичных проектов Технопарка «Якутия» и Арктического инновационного центра 
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СВФУ», - добавил Валерий Максимов.
     Помимо Якутии, в качестве лидеров сотрудничества с Канадой, выступили губернатор 
Чукотского автономного округа Роман Копин и первый заместитель председателя комитета 
экономического  развития  и  инвестиционной  деятельности  Ленинградской области  Максим 
Кисельников.  Модераторами  заседания  выступили  Президент  Российского  союза 
промышленников  и  предпринимателей  Александр  Шохин,  зампред  Правительства  России 
Аркадий  Дворкович,  министр  международной  торговли  Канады  Эдвард  Фаст,  министр 
сельского хозяйства и продовольствия Канады Ритц Джерри и председатель правления CERBA 
Хант Нейтан. Айал Яковлев, ЯСИА.

МИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ ЯКУТИИ ВЫСТУПИЛ С ДОКЛАДОМ 
О РАЗВИТИИ СЕТИ ДЕТСКИХ САДОВ НА СОВЕЩАНИИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

ОБРАЗОВАНИЯ

Москва.  В  Москве  19  июня  состоялось  Всероссийское  совещание  руководителей 
органов исполнительной власти субъектов РФ,  осуществляющих управление  в  сфере 
образования, на котором были обсуждены региональные системы образования в рамках 
реализации Закона «Об образовании в Российской Федерации», сообщает ЯСИА пресс-
служба Минобразования республики.  
       В  совещании приняли участие  представители  Минобрнауки,  руководители  органов 
исполнительной власти субъектов РФ. В первой части совещания рассматривались вопросы 
реализации  и  мониторинга  региональных  отраслевых  «дорожных  карт»,  направленных  на 
повышение  эффективности  образования,  вопросы  модернизации  региональных  систем 
дошкольного  образования  в  2013  году,  развития  региональных  систем  профессионального 
образования,  развития  сферы  дополнительного  образования  детей,  проведение 
оздоровительной кампании в 2013 году, ход государственной итоговой аттестации (в том числе 
ЕГЭ) и другое.
      Вторая часть совещания прошла в форме семинара «Развитие современной инфраструктуры 
дошкольного образования». Докладчики из 5 регионов России рассказали о передовом опыте 
использования  современных  технологий  при  строительстве,  оборудовании  и  эксплуатации 
зданий детских садов: Челябинская область, Ханты-Мансийский округ, Республика Бурятия, 
Краснодарский край поделились планами, представили опыт решения проблемы очередности в 
детские сады и создания уникальной образовательной среды в детских садах. Фонд поддержки 
современного  искусства  «Винзавод»  объявил  об  организации  Всероссийского  конкурса 
«Территория дизайна. Новый облик детских садов», в котором могут принять участие молодые 
архитекторы и  проектанты со  всех  регионов  России.  Обсуждались  и  актуальные  вопросы 
питания в дошкольных учреждениях.
       С докладом о привлечении средств международных финансовых организаций к развитию 
сети детских садов выступил министр образования Якутии Афанасий Владимиров. Напомним, 
что в 2013 году ожидается подписание Соглашения о займе в сумме 3600 млн рублей со 
Всемирным банком и начало проекта по инновационному развитию дошкольного образования 
республики - будут построены новые детские сады и модернизирована вся система. Также в 
ходе обсуждения и консультаций на семинаре специалисты получили ответы Минобрнауки на 
многие  «горячие»  вопросы  о  распределении  субъектам  РФ  федеральных  средств  на 
модернизацию дошкольного образования в 2013 г.
      В 2012 году Якутией был получен федеральный бюджетный кредит на развитие детских 
садов, а в 2013 году ожидается федеральная субсидия на модернизацию системы дошкольного 
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образования  в  сумме  более  600  млн  рублей.  Общий  объем  средств  по  федеральным 
программам,  направляемых  в  текущем  году  на  создание  дополнительных  детских  мест  в 
Якутии с учетом софинансирования из бюджета республики, составит более 1 млрд рублей.
       Все это дает основание для уверенности в выполнении задачи по ликвидации очередности 
в детские сады в республике в ближайшие годы. ЯСИА.

РУКОВОДИТЕЛЬ РОСРЕЕСТРА ПО ЯКУТИИ РАССКАЗАЛ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ 
РЕГИСТРАЦИИ ПРАВ НА НЕДВИЖИМОСТЬ

Якутск. Со следующего года рассчитывать налог на недвижимость будут по новым 
правилам.  Базой  станет  кадастровая  стоимость  объекта  имущества,  которая  гораздо 
выше применяемой сейчас инвентаризационной стоимости. Тем не менее она наиболее 
приближена к рыночной стоимости.
      Правительство России планирует ввести налог на недвижимость от кадастровой стоимости 
с  1  января  2014  года.  Это  будет  происходить  поэтапно  до  1  января  2018  года  по  мере 
готовности субъектов.
       Об этом на пресс-конференции сообщил руководитель Управления Федеральной службы 
государственной  регистрации,  кадастра  и  картографии  по  республики  —  главный 
государственный регистратор Якутии Алексей Дьячковский.
      В настоящее время ставки налога на имущество физических лиц устанавливаются в 
процентах  от  инвентаризационной  стоимости  вида  имущества.  В  связи  с  планированием 
введения  налога  на  недвижимость  от  кадастровой  стоимости,  Управлением  Росреестра  по 
Якутии проведен предварительный анализ по средним величинам кадастровой стоимости и 
инвентаризационной  стоимости  объектов  капитального  строительства  по  городу  Якутска, 
налогооблагаемая  база  для  налога  на  имущество  физических  лиц  увеличится 
предположительно от 1,25 до 2,1 раза.
      Дьячковский  А.  П.  рассказал  об  использовании  инвентаризационной,  рыночной  и 
кадастровой видов стоимости объектов жилья. При кадастровой стоимости будет учитываться 
местоположение  объекта  имущества,  статус  населенного  пункта,  в  отличие  от 
инвентаризационной. Определение инвентаризационной стоимости производится по методике 
1970-х годов и потому не соответствует рыночной стоимости объектов недвижимости.
      Помимо этого,  руководитель  управления рассмотрел проблемы регистрации прав на 
земельные  участки  под  многоквартирные  дома,  проблемные  вопросы  по  государственной 
регистрации прав на жилые помещения, постановку на кадастровый учет объект капитального 
строительства и др.
     Он подчеркнул, что для постановки на кадастровый учет и государственной регистрации 
для  регистрации  не  нужен  технический  паспорт,  достаточно  наличие  технического  плана 
объекта капительного строительства. Айталина Индеева, ЯСИА.

ИНСТИТУТ УПРАВЛЕНИЯ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ЯКУТИИ ЗАПУСТИЛ НОВЫЙ 
ПРОЕКТ ПО РАБОТЕ С РЕЗЕРВОМ УПРАВЛЕНЧЕСКИХ КАДРОВ

Якутск.  Культуру как стратегический ресурс развития Якутии обсудили участники 
семинара,  организованного  Центром  развития  управленческих  кадров  Института 
управления при президенте Якутии.
       Слушателями семинара стали молодые специалисты, включенные в резерв управленческих 
кадров Республики Саха (Якутия).
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       Приглашенные  эксперты,  в  числе  которых  академический  директор  Центра 
социологического  и  политологического  образования  РАН,  ведущий  научный  сотрудник 
Института социологии РАН Александр Согомонов, министр культуры и духовного развития 
Республики  Саха  Андрей  Борисов,  руководитель  группы  «История  и  религия»  научного 
проекта «Форсайт Республики Саха (Якутия) до 2050 года» Афанасий Николаев, поделились с 
будущими управленцами своим видением того, какое место должно отводиться культуре в 
экономическом развитии региона.
       «Это второй из запланированных в 2013 году четырех семинаров, общей темой которых 
выбрана  стратегия  развития  и  брэндинг города  Якутска.  Темой  первого  семинара  было 
стратегическое  развитие  Сибири,  второй  посвящен  рассмотрению  культуры,  как 
стратегического  ресурса  развития.  По  итогам  семинаров  и  мастер-классов  каждая  группа 
должна будет разработать и защитить проект в соответствии с выбранной темой. Моя задача 
как тьютора организовать работу групп в перерывах между семинарами, чтобы участники не 
просто прослушивали информацию, но и реализовывали полученные знания на практике», - 
говорит тьютор Центра управления кадровым резервом Елена Скуратова.
       Как рассказал директор Центра управления кадровым резервом Семен Соловьев, этот 
проект - первая попытка наладить системную работу с кадровым резервом управленческих 
кадров РС(Я). «В республике создан резерв управленчеческих кадров, который насчитывает 
порядка 400 человек, создана нормативно-правовая база, теперь самое время начать работу по 
подготовке лиц, входящих в этот кадровый резерв. С этой целью Институтом управления был 
инициирован  проект  «Центр  развития  управленческих  кадров»,  который  подержал 
Департамент кадровой политики, государственной и муниципальной службы Администрации 
президента и правительства Якутии», - объяснил он.
       Далее Семен Соловьев рассказал, что основу проекта составляют семинары, которые 
проходят в течение года, и межсеминарская деятельность, которая предполагает групповую 
работу слушателей над проектами развития тех или иных территорий.
     Участниками проекта являются лица, состоящие в резерве управленческих кадров РС(Я), а 
также те, кто в будущем намерен участвовать в конкурсе на включение в кадровый резерв.
      «Если они хорошо себя зарекомендуют и успешно пройдут всю годовую программу, мы 
будем рекомендовать рабочей группе при Администрации президента включить их в резерв 
управленческих кадров, по аналогии с игрой «МИНИСТР».  Собственно наш проект может 
рассматриваться как альтернативный вариант пополнения резерва. Пока это первая, пилотная 
попытка и в основном в работе участвуют жители Якутска, но мы надеемся, что скоро проект 
расширится и в него включатся представители всех улусов Якутии», - сказал Семен Соловьев. 
Галина Мозолевская, ЯСИА.

СОЗДАН КОНСОРЦИУМ ПО ИЗУЧЕНИЮ ЭПИЧЕСКОГО НАСЛЕДИЯ НАРОДОВ 
МИРА

Якутск.  Одним  из  важнейших  итогов  Международной  научной  конференции 
«Якутский  героический  эпос  олонхо  –  шедевр  устного  и  нематериального  наследия 
человечества  в  контексте  эпосов  народов  мира»  стало  подписание  Соглашения  о 
консорциуме  по  реализации  совместного  научно-образовательного  проекта 
«Сравнительное  изучение  эпического  наследия  народов  в  мировом  социокультурном 
пространстве».
      Соглашение  было  подписано  в  последний  день  работы конференции  20  июня  с.  г. 
представителями всех научных и образовательных учреждений, принимавших участие в работе 
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конференции,  а  это  24  организации  из  разных  стран  мира,  в  том  числе  Университет 
иностранных  языков  Ханкук  (Республика  Корея),  Университет  Вако  (Япония),  Институт 
полярных  исследований  имени  Р.  Скотта  Кембриджского  университета  (Великобритания), 
Варшавский и Лодзинский университеты (Республика Польша), Кыргызский государственный 
университет  имени  И.  Арабаева,  Университет  имени  Сулеймана  Демиреля  (Республика 
Казахстан), Российско-Армянский (славянский) университет (Республика Армения), Институт 
языка  и  литературы  имени  Алишера  Навои  АН  Республики  Узбекистан  (Республика 
Узбекистан) и другие.
      Консорциум открыт и для индивидуального участия, так, свои подписи поставили Наталья 
Козлова,  проф.  Омского  государственного  педагогического  университета,  Элеонора  Пирс, 
научный сотрудник Института антропологии имени Макса Планка (Великобритания), Хамза 
Сойсал, переводчик олонхо (Стамбул, Турция) и другие.
     Консорциум своей целью ставит организацию и проведение исследований по проблемам 
эпического наследия, осуществление перевода уникальных памятников эпического наследия на 
языки народов мира, популяризацию и распространение общечеловеческих гуманистических 
ценностей,  заложенных  в  эпосе  народов  мира,  развитие  и  расширение  сотрудничества  с 
научными учреждениями и организациями разных стран и регионов по вопросам изучения 
эпического наследия. Олег Сидоров для ЯСИА.

ТРИ ИННОВАЦИОННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ВЫИГРАЛИ ГРАНТ ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ

Якутск. 19  июня  стали  известные  имена  десяти  победителей  гранта  президента 
республики по  поддержке  инновационных  проектов.  Среди  них  –  три  малых 
инновационных  предприятия  СВФУ:  ООО  «Многомерные  технологии»,  ООО 
«Генодиагностика» и ООО «Механохимические биотехнологии».
       Конкурс на получение грантов на общую сумму 5 миллионов рублей проводился с целью 
развития  имущественной  и  технологической  базы  ученых  и  предприятий,  ведущих 
инновационную  и  научную  деятельность,  сообщают  в  Государственном  комитете  по 
инновационной политике и науке РС(Я). По итогам презентации, проведенной 5-6 июня, были 
отобраны  проекты,  отвечающие  требованиям  научно-технической  новизны,  окупаемости, 
максимального экономического эффекта.
     «Наше  предприятие  занимается  разработкой  новых  технологий,  оборудования, 
программного  обеспечения.  Наш  мир  многомерный  и  многокоординатный,  в  котором 
образуются  сложные  связи  между  информационными  потоками  и  ресурсами.  Возьмем,  к 
примеру, чорон. Текст из олонхо с описанием кумысной церемонии можно иллюстрировать 
фотографиями, но эти данные не несут в себе точной измеряемой информации. Используя 
технологии  лазерного  сканирования,  мы  создаем  точные  цифровые  копии  реальных 
физических объектов, позволяющие точно определить размеры, объем, плотность, дополнить 
геоинформационными  и  другими  данными»,  –  рассказывает  руководитель  МИП 
«Многомерные технологии» Сергей Васильев.
     Предприятие  «Механохимические  биотехнологии»  получило  грант  за  разработку  и 
производство поликомпонентных препаратов для коррекции метаболических нарушений при 
сахарном диабете второго типа. Напомним, в конце прошлой недели компания была признана 
лучшим экспортно-ориентированным предприятием Якутии.
       ООО «Генодиагностика» выступило в конкурсе с проектом разработки тест-систем для 
применения  в  лабораторной  диагностике  наследственных  болезней.  «Университет  вложил 
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деньги в нашу пока обычную лабораторию, которая решает задачи по диагностике причин 
наследственных  заболеваний  и  их  изучению.  Наша  задача  –  улучшить  диагностику 
заболеваний и внедрить их в практику», – сообщила в интервью газете «Наш университет» 
руководитель МИП, доктор медицинских наук Надежда Максимова. Татьяна Нохсорова для 
ЯСИА.

ЭДУАРД ГРАЧ: "СКРИПКА СЕВЕРА" - ОДНА ИЗ ВИЗИТНЫХ КАРТОЧЕК 
ЯКУТИИ

Якутск.  21 июня в Высшей школе музыки Республики Саха (Якутия) откроется V 
Международный  юношеский  конкурс  «Скрипка  Севера»,  в  котором  примут  участие 
свыше 30 молодых скрипачей из 10 стран мира.
       Пока конкурсанты готовятся к прослушиваниям, организаторы  и члены жюри конкурса 
встретились  с  журналистами,  чтобы рассказать  о  том,  что  ждет  любителей  музыкального 
искусства в ближайшую неделю.
      В пресс-конференции приняли участие  заместитель  министра культуры и духовного 
развития Якутии Владислав Левочкин, председатель жюри конкурса, народный артист СССР, 
профессор  Московской  Государственной  консерватории  им.  П.  Чайковского Эдуард  Грач, 
бессменный  организатор  конкурса,  руководитель  ансамбля  скрипачей  «Виртуозы 
Якутии» Станислав Афанасенко, директор Высшей школы музыки Иван Наумов, член жюри, 
профессор Музыкальной академии Вильнюса Юргис Дварионас.
        Об истории возникновения конкурса напомнил Станислав Афанасенко, рассказавший, что 
идея его проведения родилась в 1996 году, практически одновременно с созданием Высшей 
школы музыки.
      «Будучи в  Улан-Удэ, я  познакомился  с Эдуардом  Грачом, тогда-то  и  родилась  идея 
провести на базе недавно созданной ВШМ международный конкурс для того, чтобы другие 
регионы России и мира знали, что в Якутии развивается высокое классическое искусство и 
готовятся хорошие кадры, способные конкурировать с музыкантами центральных регионов», - 
сказал он.
       Как показало время, идея оказалась удачной, и в этом году конкурс принимает участников 
уже в пятый раз.
       «Мы не зацикливаемся на том, чтобы в жюри конкурса были одни и те же музыканты, 
наоборот,  нам интересно знакомиться с новыми выдающимися скрипачами современности, 
такими как, например, Юргис Дварионас. А вот председатель жюри у нас всегда один - Эдуард 
Грач, и это не случайно – без его поддержки конкурс вряд ли состоялся бы», - сказал Станислав 
Афанасенко.
        Эдуарда Грача, как оказалось, с Якутией связывает не только конкурс «Скрипка Севера»,  
который стал для него родным детищем, история его отношений с Якутией длится уже больше 
полувека.
       «Впервые я приехал в Якутию пятьдесят лет назад, и с тех пор самым теплым образом 
отношусь к Якутску, ставшему для меня одним из самых родных городов. Именно в Якутии я 
получил свое  первое  почетное звание заслуженного артиста  ЯАССР,  которое долгие  годы 
помогало мне в разных жизненных ситуациях, а четыре года назад я удостоился чести стать 
лауреатом  Государственной  премии  Республики  Саха  (Якутия)»,  -  поделился  он 
воспоминаниями.
      Знаменитый скрипач также отметил, что в Высшей школе музыки работают прекрасные 
педагоги,  создавшие якутскую скрипичную школу,  воспитанники которой с каждым годом 
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демонстрируют все более высокие достижения.
       Растет и конкурс «Скрипка Севера»,  уровень нынешних участников уже позволяет 
говорить о  том,  что  серьезная  и напряженная борьба  будет  в  каждой группе.  Однако нет 
предела  совершенству,  и  посему Эдуард  Грач пожелал,  чтобы следующий конкурс прошел 
уже в три тура.
       «У  вас  создан  симфонический оркестр  –  может  быть,  стоит  сделать  третий тур  - 
исполнение произведения в сопровождении симфонического оркестра. Это будет задача, и это 
привлекает», - сказал он.
       В целом же он отметил, что конкурс идет в ногу со временем, насколько это возможно. За 
16 лет он приобрел известность в мире, в доказательство Эдуард Грач привел тот факт, что, 
когда он сказал коллегам, что едет на «Скрипку Севера», его никто не спросил о том, что это за 
конкурс и где он проходит.
      «Конкурс стал одной из визитных карточек вашей республики, и дай Бог, чтобы он был 
всегда!» - пожелал он.
       Высокую оценку конкурсу дал и Юргис Дварионас, который сказал, что «Скрипка Севера» 
имеет программу, соответствующую традициям самых лучших музыкальных конкурсов.
      «Сейчас во всем мире проводятся тысячи конкурсов, поэтому очень сложно создать что-то 
новое, найти ту изюминку, которая будет привлекать на конкурс музыкантов. Для «Скрипки 
Севера» самой большой удачей было выбрать попечителем Эдуарда Грача. Его музыкальный 
авторитет - залог успеха и та притягательная сила, благодаря которой на конкурс едут со всех 
концов мира».
       В этом году на конкурс поступило 36 заявок, однако, как часто бывает, часть заявленных 
участников не смогла  приехать.  По разным причинам от участия в конкурсе отказались 5 
человек.
       «Одна участница предпочла мастер-класс в Германии, еще у одной сломалась скрипка - 
причины разные. Но нет ни одного, кто отказался бы из-за дальней дороги или дороговизны 
билетов», - с гордостью отметил Станислав Афанасенко.
      Напомним, что V международный юношеский конкурс «Скрипка Севера» пройдет на базе 
Высшей школы музыки с 21 по 4 июня. 26 июня состоится гала-концерт лауреатов на сцене 
Государственного академического русского драматического театра.
     Для тех, кто хочет лично следить за всеми перипетиями скрипичной олимпиады, ежедневно 
от площади Дружбы будет курсировать автобус до Высшей школы музыки и обратно.
     С расписанием автобуса и расписанием конкурсных прослушиваний можно ознакомиться на 
сайте Министерства культуры и духовного развития РС(Я). Галина Мозолевская, ЯСИА.

ВЫШЛА В СВЕТ КНИГА "НАРОДНЫЙ КОСТЮМ ЯКУТОВ"

Якутск. Презентация уникального издания состоялась 19 июня в Историческом зале 
Национальной  библиотеки  Республики  Саха.  Буквально  на  днях  в  новосибирском 
издательстве  «Наука»  вышла  книга  «Народный  костюм  якутов»,  которая  знакомит 
читателей с национальной одеждой якутов XVII – начала XXI века.
       Авторам книги — доценту кафедры фольклора Института языков и культуры народов 
Северо-Востока РФ СВФУ, кандидату исторических наук Светлане Петровой и художнику-
модельеру,  преподавателю  Якутского  колледжа  технологии  и  дизайна,  кандидату 
искусствоведения  Зинаиде  Заболоцкой  -  удалось  создать  удивительный  труд  на  стыке 
этнографии и искусствоведения.
      Имея в основе научную монографию Светланы Петровой, книга, тем не менее, не является 
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изданием для  узкого  круга  специалистов  -  она  предназначена  для  самого широкого круга 
читателей.  Она  равно  может  заинтересовать  ученых,  этнографов,  историков,  народных 
мастериц, костюмеров, читателей, интересующихся историей костюма, режиссеров,  так как 
содержит исторически достоверный материал.
       Почетный гость презентации директор издательства «Наука» Евгений Лазарчук назвал 
книгу «Народный костюм якутов» явлением национального характера.
      «Издание этой книги - событие особой значимости. Наша роль здесь скромна, хотя книга 
создавалась в результате жесткой работы: нас торопили, мы старались успеть и при этом не 
потерять в качестве, потому что понимали: это особое издание. Книга не похожа на научные 
фолианты, тем не менее она очень информативно насыщена.  Текстовая часть подкреплена 
уникальными иллюстрациями, среди которых есть старинные фотографии, художественные 
реконструкции. 
        Это издание по-своему уникально, сразу видно, что книга сделана с любовью. Мы также 
вложили  в  нее  нечто  большее,  чем  просто  выполнение  своей  работы.  Желаю авторам не 
останавливаться на достигнутом в своем творчестве», - поздравил он авторов книги.
      По мнению доктора исторических наук Дарьи Брагиной, авторы проделали большую 
работу по возрождению якутского национального костюма.
       «В последнее время это становится особенно актуальным, так как интерес к национальной 
одежде возрос и многие начали шить, не придерживаясь канонов, что называется - кто во что 
горазд.  Благодаря  Светлане  Петровой  и  Зинаиде  Заболоцкой,  которые  начали  внедрять 
внедрять  результаты  своих  научных  трудов  в  практическую  жизнь,  костюмы  стали  более 
каноническими, аутентичными», - сказала она.
      Кстати,  книга  может  быть  не  только  источником  информации  об  особенностях 
национальной  якутской  одежды,  она  может  использоваться  и  в  качестве  практического 
пособия, так как содержит не только иллюстрации одежды, но и выкройки, по которым можно 
эту одежду воссоздать.
      Добавим, что книга издана при поддержке Министерства культуры и духовного развития 
Республики Саха  (Якутия)  в  рамках  Государственной целевой программы по  сохранению, 
изучению и распространению якутского героического эпоса олонхо. Рецензентами выступили 
доктор исторических наук, профессор Института гуманитарных исследований Розалия Бравина 
и искусствовед, профессор Зинаида Иванова-Унарова. Галина Мозолевская, ЯСИА.

В ЯКУТИИ СТАРТОВАЛИ ГРАНТОВЫЕ КОНКУРСЫ 
ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ ПРОСВЕЩЕНИЮ

Якутия.  Министерство охраны природы Якутии в Год охраны окружающей среды 
РФ объявило грантовые экологические конкурсы на реализацию проектов (программ) в 
области развития системы непрерывного экологического образования и просвещения 
Республики  Саха,  которые  проходят  в  рамках  государственной  программы  «Охрана 
окружающей среды Республики Саха (Якутия) на 2012-2016 годы».
      Конкурс  грантовых  проектов,  программ для  некоммерческих  организаций  по 
экологическому  просвещению  проходит  в  рамках  республиканской  экологической  акции 
«Природа и мы» по следующим номинациям: «Лучший проект общественной экологической 
организации», «Лучший проект экологического лагеря или экспедиции» и «Лучший проект 
освещения в СМИ». Победители получат грант стоимостью 100 000 тысяч рублей в каждой 
номинации.
      Цель грантового конкурса: повышение экологической культуры населения и формирование 
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активной  позиции  граждан  республики  к  проблемам  охраны  окружающей  среды.  В 
последующем  конкурс  грантовых  проектов  послужит  определенным  индикатором, 
позволяющим определить какие проблемы волнуют сегодня население.
     Положения о грантовых конкурсах смотрите на сайте Министерства охраны природы 
Республики Саха (Якутия). ЯСИА.

В ЯКУТИИ ПРОЙДЕТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФОРУМ «МОЛОДОЙ ГВАРДИИ 
ЕДИНОЙ РОССИИ»

Якутск. Транспортный  техникум  в  поселке  Нижний  Бестях  23-27  июня  станет 
площадкой  проведения  Дальневосточного  молодежного  политического  форума 
«Полярный Гвардейск». Якутское отделение всероссийской общественной организации 
«Молодая Гвардия Единой России» впервые примет молодогвардейцев не только со всех 
уголков республики, но и всего Дальнего Востока.
      Эксперты и тренеры, приглашенные из Москвы, обучат участников форума проведению 
массовых мероприятий,  благотворительных и добровольческих  акций,  навыкам публичных 
выступлений. Расскажут о воспитании в себе качеств лидера. Пройдет открытый турнир по 
дебатам. Завершится форум деловой игрой – выборы главы «Полярного Гвардейска», сообщает 
ЯСИА пресс-служба «Молодой Гвардии Единой России».
     Специальными гостями Дальневосточного молодежного политического форума станут 
Председатель  Общественного  совета  «Молодой  Гвардии  Единой  России»  Артем  Туров  и 
координатор «Молодой Гвардии Единой России» по ДВФО Иван Джуляк. Всего ожидается 
приезд около 150 молодогвардейцев. ЯСИА.

ЯКУТСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ В ЭТНОКУЛЬТУРНОМ 
ФЕСТИВАЛЕ «ЕРДЫНСКИЕ ИГРЫ»

Россия.  Делегация Якутии приняла участие в IV Международном этнокультурном 
фестивале «Ёрдынские игры – 2013», который шел два дня, 14-16 июня, в с. Хуторук 
Ольхонского района Иркутской области.
        30 якутян, в том числе 18 человек,  представляли традиционную культуру народов 
Республики Саха (Якутия).
       На открытии прозвучало приветствие губернатора Иркутской области С. Ерощенко, главы 
Республики  Бурятия  В.  Ноговицина,  президента  Республики  Саха  (Якутия)  Е.  Борисова. 
Многотысячные зрители возгласом «Уруй-Айхал!» встретили на сцене министра культуры и 
духовного  развития  Андрея  Борисова.  Он  вышел  на  сцену  в  сопровождении  якутской 
делегации  и  вручил  государственные  награды  РС(Я)  Д.  Дугарову,  д.и.н.,  научному 
обоснователю «Ёрдынских игр», Н. Матошкину, стоявшему у истоков «Ёрдынских игр», А. 
Амагзаеву,  директору Центра культуры коренных народов Прибайкалья,  Аал Луук масс от 
президента Якутии был вручен председателю оргкомитета Л. Забродской.
       В рамках фестиваля прошли Международная научно-творческая конференция «Ёрдынские 
игры  –  содружества  в  пространстве  Евразии»,  выставка  художественного  промысла, 
творческие выступления, конкурс «Ёрдынская красавица». В культурной программе приняли 
участие студенты и преподаватели АГИИК.
      Международная конференция была посвящена обсуждению культурного и духовного 
потенциала, условий этнокультурного взаимодействия евразийских народов, формированию и 
развитию региональной идентичности сибиряков, роли субъектов культуры в распространении 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
солидализирующих  ценностей  и  развитии  диалога  культур  народов  Сибири,  разработки 
межрегиональных проектов в сфере духовного и физического развития, культуры и искусств.
      Спецприз жюри «За лучший костюм» получила Наталья Олесова. Танцевальный коллектив 
«Аан-Аартык» (худ. рук. А. Лукина д. и.) стал дипломантом круговых танцев. Выступление 
коллектива было украшено и углублено носителем эвенской культуры А. Винокуровой к. п. н., 
доцента СВФУ им. М. Аммосова.
      Особым событием стало проведение «Игры баторов срединного мира», где соревновались 
по национальным видам спорта саха, бурятов, монголов. Серебряным призером стал Артем 
Варданян, студент Горного института СВФУ им. М. К. Аммосова.
       На закрытии заключительное слово от якутской делегации было представлено первому 
заместителю министра спорта Якутии, бронзовому призеру Олимпийских игр в Пекине по 
боксу  Г.  Балакшину.  Он  вручил  Аал  Луук  масс  от  президента  республики  губернатору 
Иркутской области С. Ерощенко.
     Кульминацией праздника является  круговой танец Ёхор вокруг горы Ёрд,  в  котором 
принимают участие все творческие и спортивные команды, приехавшие на «Ёрдынские игры». 
Тысячи  представителей  субъектов  России  и  зарубежных  стран  взявшись  за  руки  танцуют 
хоровод вокруг горы Ёрд. Ольга Харайбатова для ЯСИА.

ЯРМАРКА НАРОДНЫХ МАСТЕРОВ — УКРАШЕНИЕ ЫСЫАХА ОЛОНХО

Майа.  Выставка-ярмарка  «Олонхо  дойдутун  оьуордаах  туьулгэтэ»  («Узорное 
разнообразие  Страны  олонхо»)  республиканского  Ысыаха  олонхо  каждый  год 
традиционно собирает лучших народных мастеров и подмастерьев со всей республики. 
Люди  с  удовольствием  приходят  посмотреть  на  причудливые,  порой  необычные  и 
сложные, но всегда красивые творения умельцев.
      В этом году на ней было представлено около 50 видов работ: из конского волоса и кожи, 
бересты,  железа,  драгоценных  металлов,  камней,  бисера,  якутская  национальная  одежда, 
всевозможные украшения для конского убранства. Среди этого разнообразия есть и особенно 
запоминающиеся. Одной из таких стала выставка картин Светланы Кириллиной «Харыстаа, 
ийэ сир киэргэлин. Таптаа, Айылза кэрэтин» («Защити украшения земли. Люби природную 
красоту») из подручных природных материалов: камыша, тальника,  птичьих перьев, травы, 
листьев,  бересты,  слюды  и  многого  другого.  Работы  впечатляют  реалистичностью  и 
разнообразием красок, издалека и не скажешь, что они не «нарисованы». Вот собаки загоняют 
на охоте зверя, крадется и смотрит жертве прямо в глаза огромный тигр, стерхи танцуют на 
рассвете...  Сама  мастерица  говорит,  что  вся  эта  красота  натуральна,  нужные  цвета  она 
подбирает из подручных материалов, не применяя никаких специальных красок. Посетители 
выставки с  огромным интересом рассматривают коллекцию и расспрашивают технологию. 
Ведь на первый взгляд все кажется таким простым.
       Долго разговаривала и осталась восхищена работами Светланы Кириллиной и гостья из 
Японии, преподаватель Университета Отака, Саппоро, госпожа Саюри Эхара. «В Якутию я 
приезжаю третий год изучать хомус. Ваш национальный праздник радует сплоченностью и 
единым духом народа», - говорит она.
       Выставка народных мастеров — настоящее украшение любого национального праздника.
       У посетителей глаза разбегаются от изобилия ярких красок и интересных решений. В такие 
моменты человеку самому хочется творить и создавать. Для кого-то из ремесленников занятия, 
перенятые у предков, — любимое хобби, а для некоторых дело всей жизни.
      Майор милиции Ирина Максимова начала рисовать картины одиннадцать лет назад. После 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
выхода на пенсию ее хобби стало любимым занятием. «Не знаю почему так получилось, в моей 
семье художников нет. Очень нравится рисовать, особенно природу, пейзажи родного улуса», - 
говорит она. На счету у майора 21 картина и участие во многих выставках.
     А вот друзья детства Василий Уаров и Кирилл Петров избрали изготовление хомуса 
основным ремеслом. Молодые люди специально приехали на Ысыах олонхо из Сунтарского 
улуса. Кириллу ради участия в конкурсе кузнечных мастеров даже пришлось оставить работу. 
А Василий преподает в Сунтарском техническом лицее. В свое время хомусному делу друзей 
научил отец Василия Александр Уаров. «Изготовлением хомуса занимаемся с 7 класса. Сейчас 
учим  желающих  и  продолжаем  учиться  сами»,  -  говорят  молодые  мастера.  Марияанна 
Егорова, ЯСИА.

ЫСЫАХ ОЛОНХО-2013. САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ КОНКУРСЫ

Майя.  В  этом  году  в  программе  Ысыаха  олонхо  было  представлено  много 
соревнований, предназначенных для молодежи,  в том числе и конкурс национальной 
одежды.
       Как сообщила председатель жюри член Союза художников России, заслуженный деятель 
искусств  РС(Я)  Ия  Покатилова,  нынче  желающих  продемонстрировать  национальную 
якутскую  одежду  оказалось  очень  много.  «Судьи  оценивали  конкурсные  работы  по  трем 
категориям: старинная национальная одежда, современный авангард и образы героев олонхо», 
- сказала она.
       В этом республиканском конкурсе участие приняли более 50 авторов. В каждой коллекции 
было представлено от 5 до 17 нарядов. В общей сложности вышло свыше 200 человек. Самыми 
активными  участниками  стали  представители  Мегино-Кангаласского,  Вилюйского, 
Сунтарского, Горного и Намского районов.
       Не отстали от мастериц по шитью и кройке запевалы осуохая и олонхосуты.
      Как сообщил представитель жюри доктор филологических наук, профессор СВФУ, зав. 
кафедрой якутского фольклора и культуры Василий Илларионов, желающих очень много. В 
первый день на конкурсе  запевал  осуохая  было представлено  150 участников.  Небывалый 
размах приняли и конкурсные выступления олонхосутов. Так среди конкурсантов-сказителей 
якутского героического эпоса - 96 детей и 124 взрослых. «Все выступления продлятся до ночи. 
Из-за  большого  количества  участников  пришлось  поставить  временные  рамки»,  -  говорят 
организаторы.
     Окончательные итоги двух ключевых соревнований Ысыаха олонхо будут подведены 
сегодня, во время церемонии закрытия. По сложившейся традиции победителям будут вручены 
ценные призы: автомобили «УАЗ» и тракторы «Синтай». Марияанна Егорова, ЯСИА.

В МЕГИНО-КАНГАЛАССКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ ОТКРЫЛСЯ УНИКАЛЬНЫЙ 
ТУРОБЪЕКТ С «ПОДЗЕМНЫМ ЦАРСТВОМ»

Якутия.  В рамках праздника «Ысыах олонхо - 2013» в Мегино-Кангаласском улусе 
открылся  туристический  объект  «Ус  дойду»,  входящий  в  этнокомплекс  «Сото».  К 
сожалению, из-за размытых дождями дорог не всем удалось побывать на месте события.
       Идея создать культурно-этнический комплекс на основе якутского эпоса олонхо родилась 
более 15 лет назад, рассказал автор проекта Василий Атласов. Частично ее удалось реализовать 
в  этом  году,  благодаря  подготовке  к  Ысыаху  олонхо,  но  еще  предстоит  много  работы в 
создании трех миров.
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     В подземном царстве прежде всего  впечатляет  разница температур в «Срединном» и 
«Нижнем»  мирах.  Чудо-ледник  уходит  вниз  на  два  десятка  метров  и  может  принимать 
туристов в летнее время. На момент презентации в тоннеле было минус восемь градусов.
     «Сначала ледник был 20 метров, которые я выкопал вручную, - рассказывает Василий 
Атласов.  -  Народу  много  ходило,  летом  геологи  зашли  и  говорят:  человек  копнул  рукой 
двадцать метров и уже попал в историю, а мы нет, хотя проходим километры. А я им ответил, 
пойдем со мной, и вы тоже попадете в историю».
     В настоящее время с помощью проходческого комбайна длина тоннеля вместе с выходом 
составляет  150  метров.  Впервые  он  был  продемонстрирован  туристам  весной  этого  года. 
Значительная часть пути, а это 110 метров, занята выставочной галереей из 40 подсвеченных 
разноцветными огнями ледовых скульптур, в том числе известного мастера Егора Саввинова.
      Тоннель является частью большого туристического проекта «Чудо-город Сотоград». По 
словам Атласова, полностью комплекс заработает с весны следующего года.
     В этот день гости также побывали в местности Арылаах, где родился Василий Манчаары, и 
приняли участие в торжественном зажжении огня спортивных игр в честь легендарного героя, 
которые  намечено  провести  в  Чурапчинском  улусе.  По  доброй  традиции жители  наслега 
угощали посетителей мясом, оладьями и кумысом. Аркадий Васильев, ЯСИА.

НАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК ЫСЫАХ С ОТТЕНКОМ «АРТ»

Бердигестях.  На  редкость  красочным  и  масштабным  стал  в  этом  году  Ысыах 
Горного  улуса.  Национальный  праздник,  состоявшийся  в  селе  Бердигестях,  был 
посвящен году духовности и юбилею народного художника Афанасия Осипова, которому 
исполнилось 85 лет.
       В прошлом году в селе был построен Центр духовности имени Семена и Софрона 
Даниловых. Его открытие стало возможным благодаря участию и неравнодушию президента 
Егора Борисова. Для детей района это не просто здание, а еще одна возможность встретиться с 
искусством.
      –  К  этому  Ысыаху  Духовным центром была  подготовлена  специальная  программа 
чествования народного художника Афанасия Осипова. Да и администрация улуса во главе с 
Никитой Андреевым постарались на славу, – рассказывает директор благотворительного фонда 
«Праздник  жизни»,  участник  предварительного  внутрипартийного  голосования  «Единой 
России» Алена Атласова.
       Всенародный праздник проходил на стадионе, где была экспозиция картин, на огромных 
щитах отображались инсталляции полотен Осипова, а на фоне этого удивительного вернисажа 
стояли живые персонажи. Участники этой арт-акции и просто гости Ысыаха стали частью 
самобытного мира народного художника Якутии. И после чествования Афанасия Осипова, 
посетили его галерею в сельском Центре духовности.
      – С Афанасием Николаевичем я знакома давно, – продолжает Алена Атласова. – Для меня 
он не просто земляк и заметнейшая фигура в сфере искусства,  а в первую очередь все же 
старейшина – глубокоуважаемый аксакал, который принимает самое активное участие в жизни 
республики.
       Алену Атласову и Афанасия Осипова много лет связывает теплая дружба, начавшаяся с 
истории  обустройства  реабилитационного  комплекса  Педиатрического  центра  «Солнечный 
город». Комплекс создавался на пожертвования якутян. И творческая семья Осиповых внесла 
свой неоценимый вклад – Афанасий Николаевич расписал две стены «Солнечного города». 
Помогали ему его уже взрослые дети, состоявшиеся известные художники Борис и Анна. Так и 
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появились  в  центре  удивительная  сказочная  картина,  которая  согревает  и  радует  детей, 
проходящих лечение в Педиатрическом центре.
       – Воспитание детей начинается с родной земли, – говорит Алена Атласова. – Мы учим 
наших детей уважать старшее поколение, чтить свои традиции, прививаем любовь к искусству. 
Их  нужно  знакомить  с  такими  великими  сынами  нашего  народа,  как  Афанасий  Осипов. 
Поэтому его выставка на любимом якутянами празднике – просто подарок!
       В знак уважения Алена Николаевна преподнесла народному художнику символ жизни – 
священное  дерево  Аал  Луук  Мас,  выполненное  из  фарфора.  Чествовать  своего  земляка  в 
Бердигестях приехали жители со всего района.
      Праздник вместил в себя не только «арт» - часть, волнующим зрелищем Ысыаха стали 
традиционные национальные  спортивные соревнования,  в  которых проявили себя  и  главы 
улусов  – пробежали  дистанцию вместе  со  всеми.  Множество восторгов вызвали любимые 
якутянами скачки. Еще одним подарком для жителей стало выступление артистов Театра танца 
им.  Зверева,  которые  продемонстрировали  стилизованные  национальные  костюмы  от 
Августины Филипповой. Григорий Константинов для ЯСИА.

К ЫСЫАХУ МОЛОДЕЖИ ГОТОВЫ!

Оймякон.  X Республиканский ысыах  молодежи  пройдет  с  23  по  25  июня в  селе 
Томтор Оймяконского района.
       Полюс  холода  примет  777  гостей  из  21  муниципального  района,  10  молодежных 
общественных объединений и участников культурной программы. В селе Томтор уже возведен 
новый  этнокультурный  комплекс,  который  и  станет  центральной  площадкой  проведения 
праздника. Планируется, что Ысыах соберет более 2000 человек.
      «Самое главное в таких крупных мероприятиях - это вопросы питания, размещения и 
безопасности участников. Министерство выделило 13 автобусов для перевозки 260 человек - 
это  в  основном  участники  из  северных  улусов  и  молодежных  движений.  Почти  в 
круглосуточном режиме ведется подготовка, ежедневно проводим разъяснительную работу со 
всеми делегациями. Уверен, что Ысыах молодежи пройдет на высоком уровне и у участников 
останется море впечатлений», - отметил первый заместитель министра по делам молодежи и 
семейной политике Республики Саха (Якутия) Гаврил Семенов.
       Впервые на Ысыахе молодежи команды от районов и общественных объединений будут 
состязаться  по  отдельным  зачетам.  Главными  призами  для  победителей  станут  два 
микроавтобуса  марки  «УАЗ».  Участник,  победивший  в  спортивном  многоборье,  получит 
мотоцикл  «Минск»,  а  победительница  конкурса  «Кыыс  Ньургун»  -  комплект  серебряных 
украшений. 
       Ысыах молодежи будут освещать более 20 журналистов, представляющие все ведущие 
СМИ республики. 
       Участников ысыаха, кроме 13 конкурсных программ, ждет масса других мероприятий - от 
пляжного футбола до посещения знаменитой резиденции Чысхаана. 
     Кроме того, в рамках Республиканского ысыаха молодежи состоится семинар-совещание 
руководителей структур по работе с молодежью. Вячеслав Стручков.
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Спорт

ЫСЫАХ ОЛОНХО: ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЙ 
ПО НАЦИОНАЛЬНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Майя. Соревнования по национальным видам спорта Ысыаха олонха в селе Майя 
Мегино-Кангаласского  улуса  прошли  при  огромном  скоплении  зрителей  под 
руководством  главного  судьи  Семена  Говорова  и  авторитетной  судейской  коллегии. 
Главную интригу  соревнований составило  то,  что  все  победители  и  призеры,  кроме 
медалей  и  дипломов,  стали  обладателями  шикарных  призов  от  мини-планшетов  до 
автомобиля УАЗ-Хантер.
       По  стрельбе  из  лука  по  кеглям,  в  которые  необходимо  было  попасть  в  рамках 
однометрового квадрата на дистанции 50 метров, среди классиков у мужчин первенствовал 
мастер спорта СССР Сергей Майоров (Чурапча), на втором месте Владислав Тарабукин (М-
Кангаласский улус) и на третьем Александр Филатов.
       Среди  женщин  на  высшую  ступень  пьедестала  почета  поднялась  Мария  Павлова 
(Оймякон), второе место – у Бурцевой Евдокии (СВФУ) и третье – у Нарыйи Васильевой (М-
Кангаласский улус).
      А среди блочников, стрелявших на дистанции 60 метров, первенствовал 60-летний ветеран 
Егор Данилов, который, внезапно для себя выиграв мини-пилораму, озадачился тем, как и на 
чем отвезти ее домой. Кстати, он в этом году после более чем 20-летних занятий стрельбой из 
лука выполнил норму мастера спорта. Второе место, к радости земляков, завоевал молодой 
мегинец Семен Захаров. На третьем месте оказался Николай Ксенофонтов (Нюрба), который 
увезет с собой мотокосилку. Следует отметить, что без медалей остались такие признанные 
фавориты,  как  мастер  спорта  международного  класса  Михаил  Филатов,  мастер  спорта 
Владимир  Алексеев.  У  представителей  прекрасной  половины  первенствовала  Надежда 
Киприянова  (СВФУ),  ставшая  хозяйкой  планшета,  а  проигравшая  ей  в  финале  Жанна 
Кириллина завоевала пылесос.
     В  принципиальных  накануне  Игр  Манчаары  состязаниях  по  якутским  прыжкам  в 
смешанной дисциплине из трех видов прыжков по семь раз в каждой, т. е. всего 21 прыжок в 
каждой попытке, первенствовал Егор Филиппов (Хангаласский улус) с результатом 79 метров 
83 сантиметра. Он победил именитого соперника Виталия Васильева (Нюрба), завершившего 
соревнования  с  результатом  79  метров  26  сантиметров.  На  третью  ступень  пьедестала  в 
упорном соперничестве поднялся молодой мастер спорта Иван Пестряков (Усть-Алданский 
улус).
     В борьбе хапсагай свое реноме лучшего хапсагаиста республики подтвердил Увар Тимофеев 
(В-Вилюйск), завоевавший мини-трактор. На втором месте – Платон Саввинов (В-Вилюйск), а 
на третьем – Юрий Старостин (Верхоянск). ЯСИА.

САМЫЕ МЕТКИЕ СТРЕЛКИ ЫСЫАХА ОЛОНХО - ИЗ ЧУРАПЧИНСКОГО 
И МЕГИНО-КАНГАЛАССКОГО УЛУСОВ

Майя.  Стрельба  из  лука  —  один  из  красивых  и  зрелищных  видов  спорта, 
представленных в первый день Ысыаха олонхо. На последних олимпийских играх лук и 
стрелы помогли якутским спортсменам войти в число сильнейших на планете.
     Желающих поучаствовать в этой спортивной дисциплине было 26 человек из шести районов 
республики:  Мегино-Кангаласского,  Горного,  Чурапчинского,  Нюрбинского,  Таттинского, 
Оймяконского и из Якутска.
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       В составе участников были представлены один мастер спорта международного класса, пять 
мастеров спорта и 16 кандидатов.
        Судил соревнования мастер спорта по стрельбе из лука Иван Негнюров.
       Женщины стреляли из 40 м, мужчины из 60 м.
      В стрельбе из классического лука в личном первенстве среди мужчин первое место занял 
Сергей Майоров (Чурапчинский район), на втором месте — Владислав Тарабукин (Мегино-
Кангаласский), третье - у Алексея Филатова (Чурапчинский).
       Среди представительниц прекрасного пола самой меткой оказалась Марианна Павлова 
(Оймяконский улус), второе место - у Евдокии Бурцевой (команда СВФУ), третье место заняла 
Нария Васильева (Мегино-Кангаласский район).
       В стрельбе из блочного лука пальму первенства одержал Егор Данилов (Якутск), второе 
место  занял  Семен  Захаров  (Мегино-Кангаласский  район),  третье  место  среди  мужчин  у 
Ксенофонта Николаева (Нюрбинский район).
     Места среди женщин поделили между собой две участницы, соревновавшиеся друг с 
другом. В результате первой стала Надежда Киприянова (команда СВФУ), чуть ей уступила 
Жанна Кириллина (Якутск). Марияанна Егорова, ЯСИА.

ИВАН БЕЛОЛЮБСКИЙ – ПОБЕДИТЕЛЬ «ЭР БЭРДЭ»

Майя.  Усть-Алданский богатырь Иван Белолюбский в очередной раз доказал свою 
силу, ловкость и упорство в спортивном национальном многоборье среди мужчин на 
Ысыахе олонхо в Мегино-Кангаласском улусе.
       Всего за право обладать главным призом состязаний – автомобилем «УАЗ-Хантер» – 
выступили  в  упорной  схватке  шесть  претендентов:  Анатолий  Баишев  (Амгинский  улус), 
Евгений Бережнев (Горный), Евгений Иванов (Намский), Рустам Ксенофонтов (Сунтар), Иван 
Белолюбский и его земляк Михаил Гоголев.
      Организаторы соревнований проявили максимум фантазии, благодаря которой cостязания 
получились зрелищными и упорными. Чтобы стать их победителем,  участникам пришлось 
проявить,  прежде  всего,  силу  характера  в  перетаскивании  тяжестей,  метании  гири  и 
координации в силовых движениях.
      Качества,  проявленные  борцами  в  каждом  виде  многоборья,  вызвали  заслуженное 
уважение зрителей. Аркадий Васильев, ЯСИА.

ПОБЕДИТЕЛЬ ПО ХАПСАГАЮ ПОЛУЧИЛ ПРИЗ ОТ ШТЫРОВА

Санкт-Петербург. Одним из самых ярких спортивных событий на национальном 
празднике  Ысыах,  уже  в  седьмой раз  прошедшем  в  московском парке  Коломенское, 
традиционно являются соревнования по национальным видам спорта: мас-рестлингу, 
борьбе  хапсагай,  якутским  прыжкам  (кылыы,  куобах,  ыстанга)  и  тутум-эргиир 
(якутская вертушка). В этом году впервые в спортивной программе праздника прошли 
соревнования и по гиревому спорту, сообщает ЯСИА пресс-служба постпредства РС(Я) в 
Москве.
      Что же касается одного из самых популярных национальных видов якутского спорта - 
соревнований по борьбе хапсагай, то они прошли в весовых категориях 70 кг и 80 кг, а также в 
абсолютной  весовой  категории.  В них  приняло  участие  около  пятидесяти  спортсменов  из 
Республики  Тыва,  Республики  Дагестан,  Республики  Бурятия,  Чеченской  Республики, 
Республики Саха (Якутия), г. Москвы, Московской области и Забайкальского края. Причем в 
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абсолютной весовой категории было заявлено 24 спортсмена. Победителями в абсолютке стали 
спортсмены, прибывшие из Якутии специально для участия в турнире. Одному из победителей 
был  предоставлен  специальный  приз  от  заместителя  председателя  Совета  Федерации 
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  Вячеслава  Штырова  –  победителю 
преподнесены драгоценные памятные часы.
      Кроме этого состоялись и соревнования по якутским прыжкам и тутум-эргиир, в которых 
приняли участие и студенты из московских вузов.
      Все соревнования по национальным видам спорта привлекли большое количество зрителей. 
Победители и призеры получили почетные грамоты и медали. Призы были предоставлены и 
Постпредством РС(Я) в Москве. ЯСИА.

ЯКУТСКИЕ СПОРТСМЕНЫ ЗАВОЕВАЛИ ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Россия.  В  Чебоксаре  прошел  чемпионат  России  по  легкой  атлетике  среди 
спортсменов  с  поражением  опорно-двигательного  аппарата  с  14  по  18  июня.  В 
соревнованиях приняли участие 288 спортсменов из 41 региона страны. Якутия впервые 
участвовала в этих стартах. 
      Первыми ласточками стали воспитанники заслуженного тренера России Петра Давыдова, 
известные пауэрлифтеры Роман Устюжанин и Екатерина Бабанова. Первый блин не оказался 
комом - оба спортсмена завоевали золотые медали, Бабанова еще и с рекордом России. Надо 
отметить,  что  они соревновались  в  технических дисциплинах,  а  именно:  в  толкании ядра, 
метании копья и диска. ЯСИА.

В СТОЛИЦЕ РЕСПУБЛИКИ СОСТОЯЛСЯ I ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
ПО ГРЕБЛЕ НА БАЙДАРКАХ

Якутск. 15 июня в Якутске прошел I открытый чемпионат по гребле на байдарках, 
проводившийся с целью популяризации и развития этого олимпийского вида спорта в 
республике.  Инициатором  и  организатором  мероприятия  стала  созданная  в  феврале 
этого года Федерация гребли на байдарках, председателем которой является начальник 
Чурапчинского  РЭС  Центральных  электрических  сетей  ОАО  АК  «Якутскэнерго» 
Филипп Барашков.
       Перед началом состязаний он обратился к участникам с напутственным словом. «Надеюсь, 
что гребля на байдарках в будущем привлечет внимание молодого поколения, будет активно 
развиваться  и  станет  перспективным  видом  спорта  в  Якутии»,  -  отметил  председатель 
федерации.
     Удачи и честной победы спортсменам пожелали также члены федерации, марафонцы, 
многократные чемпионы республики Гаврил Нахтунский и Данил Пестряков, сообщает ЯСИА 
пресс-служба ОАО АК «Якутскэнерго»
      14 участников разделили на группы: до 45 лет (4 человека), с 45 до 55 лет (3 человека), с 55 
до 65 лет  (4  человека)  и  свыше 65 лет  (3  человека).  В  результате  упорной борьбы титул 
абсолютного  чемпиона  среди  разных  возрастных  групп  завоевал  молодой  спортсмен  из 
Чурапчинского района Василий Степанов.
      Победителям и участникам были вручены медали, грамоты и призы.
     «Состязания были очень зрелищными, каждый с азартом стремился к победе. А старшее 
поколение  своей  активной  жизненной  позицией  показало  славный  пример  для  молодежи. 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Следующие соревнования планируем провести во время Игр Манчаары, которые пройдут в 
Чурапче», - заключил Филипп Барашков. ЯСИА.
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